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Nathalie Cavezzali tient un des rôles titres
dans le LE VENDEUR, aux côtés de Gilbert Sicotte,
un film qui collectionne déjà les prix dans les
festivals étrangers. Sorti au Québec à l’automne.
Yves Waddell a rencontré pour nous celle qui a
grandi à Val-David et ne l’oublie pas. (Lire pa. 18)

Il y a quarante ans, sur le 1er rang Doncaster, 
Jean et Albert Guindon faisaient les
foins. Fin août, la Fondation Derouin rend
hommage aux familles Guidon et Laverdure
qui ont cédés leurs terres à René Derouin,
permettant ainsi la création des Jardins du
Précambrien. (lire pa. 11)

Depuis qu’il a fondé avec sa conjointe Amira La
Chaumière Fleur Soleil, Jacques Deguire
s’entoure de jardins et de fleurs. Pas étonnant que
les abeilles s’y sentent comme chez elles. Ici, avec
ses stagiaires, dans le cadre de son projet de
coopérative d’apiculture. (Lire pa. 6)

Un certain samedi d’été beau comme une pomme
de pin, le village souriait par toutes ses portes, le
marché tournait comme une roue multicolore et le
violoncelliste, loin de son orchestre symphonique, a
transformé les minutes sur la terrasse en gouttes
de plaisir qui coulaient dans l’oreille comme du
miel doré. C’est la vie, à Val-David. 

ÇA BOUGE à Val-David 
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Ouvert dès  17 h
du mardi au samedi. 

RESTAURANT

Terrasse couverte 
et chauffée

Réservez au 819-322-2111   •   2459, rue de l'Église, Val-David

Apportez votre vin
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Nouvelle série
JEU CRÉÉ PAR PIERRE DEMMERLE, DE 
VAL-DAVID, EXCLUSIVEMENT POUR 
LE JOURNAL SKI-SE-DIT.
Après une première série sur sept lettres, 
Pierre Demmerle hausse la barre de son 
jeu sur la géométrie des mots et nous
offre maintenant une série dont le 
mot formant la pointe du losange 
compte huit lettres.  Bonne 
chance aux amateurs!
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2496, rue de l'Église, Suite 200 
Val-David (Qc) J0T 2N0
Téléphone : 819 322-7969 
Courriel : ski-se-dit@cgocable.ca
Site Internet : http://ski-se-dit.info

LISEZ VOTRE SKI-SE-DIT EN LIGNE! 
TAPEZ : ski-se-dit.info 
Lisez « Entre les lignes » une page
exclusivement disponible sur le site Internet

Année de fondation du 
journal Ski-se-Dit : 1974.
Premier Rédacteur en chef : Guy Leduc.
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Merci à nos collaborateurs, à nos reporters 
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Livraison commerciale : Agnès Guay, Claude Sarrazin

Coordination : Diane Seguin
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Impression : Hebdo Litho
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Le Ski-se-Dit reçoit l’appui du ministère
de la Culture et des Communications.
Journal membre de

Pour toute réservation publicitaire :
Diane Seguin (819) 322-7969
ou par courriel à l’adresse ci-haut.

PROCHAINE DATE LIMITE POUR ENVOYER 
PHOTOS ET TEXTES :  29 août 2011
Note : la date de tombée est la date limite pour nous faire 
parvenir vos textes et photos (ne pas envoyer de courriels plus 
lourds que 3 meg, ils seront automatiquement rejetés). 

PROCHAINE PARUTION : 
15 septembre 2011
Note : la date de parution correspondant généralement au deuxième
jeudi de chaque mois. Le journal est d’abord expédié par la poste
aux résidants de Val-David puis mis à la disposition du public le
week-end suivant dans quelque 60 commerces de la région. Pour
devenir un point de distribution du Ski-se-Dit, il suffit d’en faire la
demande au journal en laissant vos coordonnées au 819.322.7969. 

PRINCIPAUX POINTS DE DISTRIBUTION EN SUS DE L’ENVOI
POSTAL AUX RÉSIDANTS DE VAL-DAVID : Municipalité de Val-
Municipalité de Val- David • Fruits & légumes VD • Voiles Nord-Sud •
Chalets Chanteclerc • Métro Chèvrefils • Couleur Café • Pharmacie
Brunet • Bourassa • Flordeco • Bureau du Député Cousineau •
Uniprix • Bureau touristique Ste-Agathe • Pommier fleuri •
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Notaires Léonard, Pagé, Chalifoux, Piché • Anick... Simplement •
Pavillon Lapointe. CSSL • La Colombe • Hyundai • Toyota Ste-Agathe
• Bureau touristique de Ste-Agathe-des-Monts • Couche-Tard 117 •
Le Rouge tomate • Ultramar des Vals • Mazda Lacroix • La Clef des
champs • Clinique Médicale Ste-Adèle • Restaurant Coeur de
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Morin • La P'tit Gare de Val-Morin • Cal's pizza • Restaurant Palais
de Bambou • Restaurant Le Villageois • Restaurant Le Petit Poucet •
Boutique des Becs-Fins • Garage Grill • Le Mouton Noir • Rita
coiffeuse • La Maison du village • Espace Kao • La bibliothèque de
Val-David • Restaurant Le Grand'Pa • Dépanneur Boni-Soir •
Restaurant Clémentine • M Studio • L'Express Café Olé • C'est la vie
Café • Kirlian Café •  Auberge-restaurant Le Creux du vent • École
St-Jean-Baptiste • Le Marché de Val-David • 1001 Pots • Auberge
du Vieux Foyer • Eugène Monette BMR • Chalet Anne-Piché • Hôtel
La Sapinière • KM 42 • La Tablée • La Petite Patate • Boulangerie
La Vagabonde • Clinique dentaire Val-David • Re-Max Etienne Savard
• Rock & Ride • Lavoir Val-David • Pharmacie Charland et Therrien
Val-David • Bureau touristique de Val-David • Métro Dufresne • La
chorale de Val-David

DROITS DE REPRODUCTION
Les articles de ce journal peuvent être reproduits à condition de
l’être intégralement et sous réserve que leur provenance soit
indiquée. Toute autre forme d’utilisation du contenu de ce journal
est interdite sans autorisation expresse de la rédaction. 

Vous voulez être publié-e? Suivez ces
instructions : envoyez votre texte de moins de 500 mots en
format Word 12 points, police Time ou Time New Roman
sans mise en page excessive, ni bordures, ni trames. Vous
augmentez ainsi vos chances que votre texte soit choisi...
Pour les photos, rappelez-vous: une bonne ou haute
définition augmente la qualité de la reproduction. Merci de
votre collaboration.

ATTENTION : Ne pas envoyer de courriels de plus de 3 meg S.V.P.

INDICES
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Fourrage
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Rideau
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S’efforce de plaire
Mauvais tableaux
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Espèce
Dieu
A le cran
Difficulté
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© TOUS DROITS RÉSERVÉS. CE JEU NE PEUT ÊTRE REPRODUIT EN TOUT OU EN PARTIE, PAR
QUELQUE MOYEN QUE CE SOIT, SANS L’AUTORISATION DE L’AUTEUR. 

Comme vous le savez sans doute, il n’y aura pas
de visite de jardins privés à Val-David au cours
de l’été 2011 au profit du journal SKI-SE-DIT,
comme cela a été le cas lors des trois étés
précédents. Mais consolez-vous, je travaille
actuellement à la sélection de nouvelles petites
merveilles à vous faire découvrir. Si vous avez un
beau jardin à me proposer (le vôtre ou celui de
quelqu’un d’autre avec sa permission) et en
autant que l’endroit puisse recevoir plus de 100

personnes réparties sur quelques heures, je
vous serais reconnaissante de me le laisser
savoir le plus rapidement possible. Les jardins
peuvent être situés à Val-David, Val-Morin ou
Sainte-Agathe. Vous pouvez me rejoindre par
courriel : suzannebougie@cgocable.ca. 

Je vous remercie de votre aimable collaboration
et je vous donne rendez-vous en juillet 2012!
D’ici là, bon été fleuri!    Suzanne Bougie

…et aidez le journal à poursuivre son travail
d’information à Val-David. Votre cotisation de 5$
par année est nécessaire pour permettre au
journal d’obtenir l’aide du Ministère de la
Culture et des Communications. Tous les
vendredis entre 16 et 18 heures jusqu’au 16
septembre, je serai au Metro Dufresne pour

renouveller votre adhésion au journal Ski-se-Dit.
Une minute et 5$, ce n’est pas cher payer pour
assurer à notre village son média indépendant. 

Suzanne Lapointe
Présidente du CA

AUX AMATEURS 
de beaux jardins!

RENOUVELLEZ
votre membership…

Pour connaître le programme
d’automne, consultez le nouveau
dépliant de programmation
automnale de la Municipalité de
Val-David. Distribué dans la
poste début septembre.

Ce vendredi 19 août, à compter de 18heures, soirée salsa sur la terrasse, à C’est
la vie, rue de la
Sapinière, en
face du Bureau
touristique. Avec
en vedette un
groupe demusiciens venant directement de Cubagrâce à Jesus, le cuisinier du resto. Sangriaet rythmes, bonne bouffe et belle soirée enperspective!

CUBA ... à
C’est la vie!
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R.B.Q. # 2624-8153-93

240, rue Principale (Rte 117), 
Ste-Agathe-des-Monts (Qc) J8C 1K6
Tél.: (819) 326-3220 

www.couvreplancher.com
info@couvreplancher.com 

Couvre-Plancher
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Maintenant prêt à construireMaintenant prêt à construire

www.ecodomaine.ca

Modèles de maisons à
moins de 200 000$ 

sur notre site Internet

Info : Dominique et Paul 514 993-5842

• Milieu naturel protégé
• Maisons bioclima�ques
   créés et harmonisés par

www.faberhaus.com

BoutiqueBoutique
L ere VerteL ere Verte

Art Deco / 2Art Deco / 2e vie vie

978, Route 117, VAL-DAVID
T. 819.322.6775T. 819.322.6775

Charmante boutique où l’art et le bon Charmante boutique où l’art et le bon 
goût se retrouvent dans nos objetsgoût se retrouvent dans nos objets

et pièces de et pièces de 2e vie. vie.

OUVERT OUVERT 
DU MERCREDI AU DIMANCHE DE 10 h à 17 h.DU MERCREDI AU DIMANCHE DE 10 h à 17 h.

NOUVEAUTÉNOUVEAUTÉ : magnifiques chandelles 
fabriquées par une artisane de Val-David.NOUVEAUTÉNOUVEAUTÉ : magnifiques chandelles 
fabriquées par une artisane de Val-David.
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Annie Germain
Service de broderie, décoration.
Réparation de voiles & 
matériel de plein-air.

COUTURE
Lise Catafard
Retouches et altérations.
Cours d’initiation à la couture.

LES VOILES NORD SUD

A T E L I E R

819 322-1297
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E P I C E R I E D ’ A L I M E N T S N A T U R E L S

LÉGUMES ET PRODUITS BIOLOGIQUES

37, rue St-Vincent, Sainte-Agathe-des-Monts (819) 326-7133

Tél./téléc.: (819) 322-7247

Anne Monette
comptable agréée

États financiers • Impôts • Tenue de livres

1271, Lavoie, Val-David (Québec) JOT 2N0

819-774-3525 • www.bi-eausphere.com
118-B rue Principale, Ste-Agathe-des-Monts

PRODUITS  ÉCOLOGIQUES  EN  VRAC
118-B rue Principale, Ste-Agathe-des-Monts

RODUITS  ÉCOLOGIQUES  EN  VRAC

Ser v ice de comptabi l i té  et  d’ impôts

Paies  •  É tat s  f inanc ier s
Tenue  de  l i v re  •  TPS-T VQ

 Corporatifs et particuliers       (819) 322-1910

Jacques Boucher

1615, Rte 117, Val-David (Québec)   Tél.: 819.322.3332

Michel Lavallée

céramiques - marbres - ardoises - mosaïques

R.B.Q.: 8280520118

Répertoire

une ligne, une forme, une couleur

Art-thérapeute
Travailleuse sociale

Rencontres individuelles et de groupe

Bur. : (819) 322-2412
Courriel : info@mmart-therapie.ca
Web : www.mmart-therapie.ca

Michelle Martineau b.a., tsp, ATPQ

Local et longue distance
Service rapide & courtois
Service Aéroport
Livraison de colis

Réservation
transport
adapté

SANS FRAIS 1 888 322 6182 • www.taxidesvals.info

 

Académie d’art martial Intégral 

JJujutsu, Kung Fu, 
 Autodéfense 
819-322-6667, 

sans frais :  1-866-322-6667 
www.shorinjujutsu.com  

 
 

À Val-David, Robert Béland 
 

ANITA CHOQUETTE, CERT. ADM.
Courtier immobilier

groupe sutton - laurentides
AGENCE IMMOBILIÈRE

828, boul. Ste-Adèle, Ste-Adèle, QC  J8B 2N2
bur.: (450) 229-9911 Mtl: (514) 990-5704
fax: (450) 229-7798 

cell.: (819) 324-7017
achoquette@sutton.com
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Monsieur Jacques Deguire, propriétaire de
Chaumière fleur soleil située au 2010 montée
du 2e Rang, a présenté le Projet particulier de
construction, de modification ou d'occupation
d'un immeuble (PPCMOI).  Ce projet demande
un changement de zonage de la propriété
afin de répondre aux besoins spécifiques
d'enseignement, de ressourcement et
d'hébergement des gens en ressourcement.

Assemblée régulière

Point d’information de la mairesse intitulé "Le
Havre de Val-David"

Il est publié intégralement dans Le Clin d'œil
municipal du mois d'août 2011.

Finances
1. Le Conseil a ratifié le journal des décaissements

de juin 2011 totalisant 438 958 $.
2. Le Conseil a approuvé des virements budgétaires

totalisant 17 292 $ pour juin 2011.
3. Le Conseil a approuvé le paiement de 755,13 $

à Manon Paquin pour rembourser des dépenses
engagées dans le cadre de La Petite Séduction.

4. Le Conseil a autorisé le Directeur général à signer
la convention collective des Cols bleus.  Cette
entente de quatre ans entrera en vigueur le 1er
septembre et prévoit une augmentation de 1,5 %
par année plus 50 % du taux d'inflation du coût
de la vie supérieur à 1,5 %.  

5. Le Conseil a autorisé le Directeur général à signer
la première convention collective des Pompiers.
Cette entente de quatre ans (2011-2014)
entrera en vigueur le 1er août 2011 et prévoit
une augmentation de 1,5 % par année plus 50
% du taux d'inflation du coût de la vie supérieur
à 1,5 %.  

6. Le Conseil a adopté le Règlement 654 décrétant
des dépenses en immobilisation de 400 000 $
pour les bâtiments (bâtiments municipaux 250
000 $, église 150 000 $) ainsi que l’acquisition
d’un bâtiment (église) pour un montant de 50
000 $ et un emprunt de 450 000 $ pour en
défrayer les coûts pour les années 2011, 2012
et 2013.

7. Le Conseil a adopté le Règlement 655 décrétant
des dépenses en immobilisation de 200 000 $
pour les parcs et aires de jeux et un emprunt de
200 000 $ pour les années 2011, 2012 et
2013 pour en défrayer le coût.

8. Le Conseil a adopté le Règlement 656 décrétant
l’acquisition d’un camion et de ses équipements
pour un montant de 255 000 $ en 2011 et un
emprunt de 255 000 $ pour en défrayer le coût. 

Sécurité publique
Le Conseil a approuvé l'embauche de monsieur Éric
Olivier comme préventionniste au Service de
Sécurité incendie.

Le Conseil a approuvé des nouvelles signalisations
sur les rues suivantes :
-  retrait du dos d'âne sur la rue Faubert et ajout

d'un arrêt à l'angle de la rue Marc-Aurèle Fortin;
-  retrait du dos d'âne sur la montée Gagnon à

l'angle du chemin des Pins et ajout d'un arrêt;
-  ajout de deux arrêts sur la rue Dion à la sortie du

Parc Dion.

Travaux publics
Le Conseil a approuvé le paiement de 12 683,56 $
dans le cadre des Règlements 632 et 637. 

La Municipalité a reçu une lettre confirmant une
somme à recevoir de 1 148 891 $ pour le
remboursement de taxes sur l'essence et la
contribution du Québec pour quatre ans (2010 à
2013).

Le Conseil a approuvé l'embauche d'un journalier
monsieur Hugues Lamontagne en date du 4 juillet. 
Le Conseil a approuvé l'embauche d'une firme-
conseil en circulation, signalisation et marquage
afin d'analyser les différentes problématiques en la
matière et de faire des recommandations.

Le Conseil a approuvé le recours aux services de
professionnels en architecture, mécanique du
bâtiment et électricité pour l'achat du garage
municipal prévu le 1er septembre 2011.

Urbanisme
Le Conseil a approuvé un projet conforme au PIIA

au 1755, rue des Muguets.

Le Conseil a accordé la demande de dérogation
mineure pour le 12, rue Alarie.

Le Conseil a amendé la résolution concernant
l'affiche de Kia et Desrosiers Ford afin de conserver
les deux noms.

Le Conseil a accordé un mandat à la firme Apur, au
coût de 4 200 $ plus taxes, afin d'amender le
Règlement 622 sur la qualité de vie.

Communautaire et Loisirs
Le Conseil a entériné l'embauche de madame
Marie-Ève Farmer comme responsable des activités
sportives et récréatives à compter du 22 juin 2011.
Son horaire est de 24 heures/semaine.

Divers
Monsieur Pourreaux a informé que madame Nicole
Davidson, mairesse, est désignée par la MRC
comme membre du conseil d'administration de
Concert action, soutien et autonomie des
Laurentides (CASA).

Le Conseil a approuvé la participation de quatre
personnes à la Classique de golf de la Fondation
médicale des Laurentides qui se tiendra le 24 août
au coût de 1 100 $.  C'est un don à la Fondation.
Le Conseil a approuvé la participation de quatre
personnes au 10e Tournoi de golf des Jeunes aînés
des Laurentides au coût total de 600 $ incluant
quatre billets pour le tournoi et deux soupers.

Le Conseil a approuvé l'avis de motion du
Règlement 653 concernant le code d'éthique et de
déontologie applicable aux élus de la Municipalité
du Village de Val-David.

Affaires nouvelles
Comme le Règlement 542 fut abrogé et remplacé
par le Règlement 642, le Conseil a approuvé la
création du Comité consultatif en environnement
qui existe depuis 2006.  Le comité est composé de
neuf membres dont sept citoyens, un conseiller et
un membre de l'administration municipale,
madame Mélissa Bourdon.

Les citoyens nommés comme membres du comité
sont Michael Averill, Robin Hutchisson, Nancie
Faubert, Marie Provost et Lucille Rocheleau.  Il reste
deux postes à combler.

Période de questions
Un citoyen a demandé si le terrain à l'angle de

l'Église et de la Route 117est vendu.
Monsieur Pourreaux affirme que le terrain est
vendu et la Municipalité a demandé au
nouveau propriétaire d'enlever les blocs de
ciment.  La Municipalité a fait le travail et a
récupéré les blocs.

Un citoyen a dit que la clôture en corde à l'angle
de la Route 117 et de l'Église est dangereuse
car quelqu'un peut se blesser en s'accrochant
dans la corde et trébucher.
Monsieur Auclair se dit estomaqué de la
question car les citoyens demandaient depuis

longtemps d'enlever les blocs pour l'esthétique.

Un autre citoyen demande la répartition des coûts
de réparations prévues au Règlement 654.
Monsieur Pourreaux a répondu que les 50 000 $
pour l'achat de l'église serviront à effacer la dette de
la fabrique puis des 150 000 $ répartis sur trois
ans : 100 000 $ serviront au chauffage et à la
ventilation et 50 000 $ serviront à effectuer des
travaux à la sacristie pour aménager une salle de
réunions.

Un citoyen a demandé si l'entente pour le droit de
passage sur les terrains de la famille Rosenbloom
est signée et pourquoi ne pas avoir utilisé la Loi sur
les servitudes en 2006 pour la piste Gillespie.
Monsieur Pourreaux a répondu que l'entente est
tacite.  Le but est de pouvoir accéder au secteur la
Dame-de-cœur.

Un citoyen affirme que depuis 2008, on ne peut
pas se baigner dans la Rivière du Nord et que les
puits de surface sont contaminés.  Pourquoi la
Municipalité n'a-t-elle pas appuyé Val-Morin dans
sa contestation contre Sainte-Agathe?
La mairesse répond que le jugement rend coupable
la ville de Sainte-Agathe et que c'est le Ministère de
l'Environnent qui a l'obligation de faire le suivi.

Un citoyen demande si madame Forget fera partie
du Comité sur l'environnement.
La mairesse répond que madame Forget ne sera
pas membre dudit Comité.

Une citoyenne dit que dans le Ski-se-Dit de juin on
lisait que le marché public n'a pas d'avenir est-ce
qu'il y a du nouveau?
La mairesse répond que le Ski-se-Dit de juillet
donnera la réponse complète à cette question.

Un citoyen ajoute que la Rivière du Nord est fragile
et la pollution a des répercussions sur les activités
économiques de Val-David.  Il faut que les travaux
soient complétés rapidement au camp des jeunes
en bordure de la rivière.
La mairesse répond qu'il y a eu réalisation de
travaux et la Municipalité vérifie si c'est complété.
Monsieur Lévesque dit que les individus sont très
sensibilisés à l'environnement.
Monsieur Pourreaux ajoute que Val-David est
responsable de voir à l'application de la
réglementation municipale et provinciale sur son
territoire.  Le jugement de la cour interpelle Sainte-
Agathe et il y a un délai durant la construction de
l'usine d'épuration.
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Actualités
VAL-DAVID

ASSEMBLÉE DU CONSEIL DU 12 JUILLET 2011
Assemblée extraordinaire

ASSEMBLÉE  GÉNÉRALE DU
Regroupement des
citoyens de 
Val-David

Par Gilles Bourret

Note : Je tiens à préciser que cet article n’est pas le compte rendu officiel de la Municipalité 
un résumé des faits saillants de l’assemblée.

Fondé en mars 2010, le Regroupement tiendra sa première assemblée
générale le lundi 12 septembre 2011, à compter de 19 heures, à l’école
Saint-Jean-Baptiste, 2580, rue de l’Église (en face de la Mairie).

Tous les membres en règle y sont cordialement invités.  Si vous désirez
devenir membre du RCVD, vous pouvez le faire en écrivant à l’adresse
électronique suivante : rcvd.valdavid@gmail.com ou en téléphonant au
(819) 322-5676 ou 322-5800.  Vous pourrez également acheter une carte
de membre ou renouveler votre adhésion le soir même, avant le début de
l’assemblée générale, au prix de 10,00 $. 

Nous vous invitons cordialement à être des nôtres.  Notez immédiatement
à votre agenda les informations suivantes :
Assemblée générale du RCVD
Le lundi 12 septembre, de 19 h à 21 heures
École Saint-Jean-Baptiste, 2580, rue de l’Église
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À La Chaumière Fleur-Soleil, Amira et Jacques
Deguire cultivent, outre les plantes comestibles,
médicinales et d’impressionnants jardins fleuris, une
communauté de vue et de fait avec les abeilles. Et
ce depuis huit ans, alors qu’ils décidaient d’ouvrir
leur maison au partage. 

On le sait, les abeilles sont une espèce menacée.
On cite souvent Einstein qui disait que si les abeilles
venaient à disparaître, l’homme n’en aurait plus
pour longtemps sur cette planète. Il ne s’agit pas là
d’arguties tripatives mais de faits scientifiques: le
tiers des aliments que nous mangeons dépend du
travail des insectes pollinasateurs, dont les abeilles
sont les principales représentantes.1 Depuis une
vingtaine d’année, les abeilles meurent par colonies
entières. Le «syndrome d’effondrement des
colonies» affecte le Québec dans une proportion de
40 à 50% depuis 1987. Les causes en sont
multiples: perte d’habitats et de biodiversité dûes à
l’expansion de l’agriculture industrielle
(monoculture), utilisation massive des pesticides et
des organismes génétiquement modifiés (OGM),
importation par le transport commercial
international d’agents pathogènes tels que le varroa,
un puceron qui tue les abeilles et causerait des
pertes importantes au Québec depuis 2003. 

À Val-David, Jacques Deguire n’a pas attendu que
les gouvernements sonnent l’alarme pour agir. Ski-
se-Dit lui a demandé d’expliquer sa démarche et
son projet de coopérative. 

En 2001,  j’ai suivi une formation en apiculture au
Centre de formation du ministère de l’agriculture à
Mirabel après avoir senti l’appel d’avoir des abeilles
dans mes jardins. Une bonne partie de la formation
théorique de l’époque était sur les problèmes de
maladie chez l’abeille. J’ai commencé avec 2
colonies et, à chaque année depuis, le nombre a
augmenté pour atteindre maintenant 20 colonies
depuis 2 ans.

Comme je faisais de l’apiculture pour mon plaisir au
début, après 10 colonies j’ai commencé à trouver
ça lourd. J’ai eu des amis qui m’ont secondé dans
mes visites hebdomadaires, l’été, pour quelques
années. Mais il y a deux ans, j’ai formellement
exprimé mon besoin d’assistance lors des marchés
d’été de Val-David, auxquels je participe et où
distribue mon miel depuis près de 8 ans.

En 2009, j’ai eu deux stagiaires, l’une de Sainte-
Lucie et l’autre de Sainte-Adèle. Cette année, ce
nombre a augmenté à cinq. Trois d’entre eux ont
démarré deux colonies d’abeilles chez eux, à Sainte-

Lucie, Val-David et Val-Morin. Deux autres stagiaires
de Sainte-Adèle et de Saint-Adolphe-d’Howard
songent à démarrer avant la fin de l’été leurs
colonies d’abeilles. Pourquoi au moins deux à la
fois? Parce que cela permet de comparer le
comportement ou la capacité d’une reine et sa
colonie face à une autre dans un même
environnement. 

En mai 2011, j’ai lu dans le bulletin Zoosanitaire,
article no. 76, du ministère de l`Agriculture,
Pêcheries et Alimentation du Québec (MAPAQ), que
l’on constate une nette augmentation du nombre
d’apiculteurs enregistrés au Québec cette année,
comparativement aux années précédentes. Cette
augmentation serait due à la couverture médiatique
dont bénéficie le secteur apicole, et attire donc
plusieurs nouveaux producteurs. Je savais que
j’étais déjà dans ce mouvement de repopulation
des abeilles dans les basses Laurentides.

Ce qui m’anime en ce moment est la création d’une
coopérative de solidarité de petits apiculteurs
dans la région environnante de Val-David. 

Pourquoi? Parce que nous pouvons contribuer, ici, à
protéger et à recréer pour l’abeille un milieu sain par
la pollinisation de nos arbres fruitiers et de nos jar-
dins, dans un environnement libre de produits toxi-
ques. Parce que  nous pouvons contribuer à une
autonomie agricole locale et nous aider nous-
mêmes à sortir de la dépendance pétrolière et

d’une agriculture qui en est l’esclave. Et en ce qui
me concerne, parce que le partage de connais-
sances est ce qui m’anime le plus dans la vie.

Créer une coopérative me paraît être une méthode
plus économique et plus rentable de partager les
coûts d’exploitation et d’entretien d’un rucher. Il faut
un bâtiment et des équipements apicoles pour le
traitement et le stockage du miel. L’investissement
pour un débutant requiert un minimum de 600$
pour établir deux colonies d’abeilles avec le matériel
nécessaire et les vêtements de protection. 

L’abeille est en difficulté partout sur cette terre et
particulièrement en Occident depuis que l’homme
en a fait un outil d’exploitation par ses méthodes
d’agricultures modernes. Transporter des colonies
d’abeilles sur des milliers de kilomètres pour
polliniser des arbres ou des plantations, les exposer
au pesticides et aux produits toxiques des
arrosages, leur procurer une monodiète périodique
et transporter les sujets malades à travers un
continent sont là des aberrations qui sont à la
source de l’effondrement des colonies et de la
mortalité épidémique chez ces ouvrières
constantes et fragiles.

Les gens me demandent souvent, au marché d’été,
comment vont nos abeilles. Je ne peux que leur
répondre que nous travaillons avec ellesw comme
avec la communauté, en équipe. Nous cherchons à
leur procurer un environnement idéal pour leur

santé, une stabilité de lieu en cultivant une variété
étendue de plantes sauvages et médicinales.

La vétérinaire du MAPAQ qui a fait une inspection
sanitaire complète de notre rucher l’an dernier a
rapporté un bilan de santé exemplaire pour nos
abeilles. Elle a dit n’être pas surprise de ce résultat,
compte tenu de «l’environnement paradisiaque»,
selon elle, où elles butinent.  

Aujourd’hui, j’échange mes connaissances et mon
expérience de l’apiculture avec mes stagiaires.
J’aide à l’entretien et à l’inspection des colonies.
J’aime partager ce que j’ai appris et je reçois ainsi
l’aide dont j’ai besoin pour entretenir notre colonie
de vingt ruches, de sorte que l’apiculture reste pour
moi un plaisir et non une tâche supplémentaire.

La Chaumière Fleur Soleil est un lieu où
ressourcement et échange de connaissances est
un mode de vie. Nous partageons avec nos invités
notre expérience de l’agriculture, de l’herboristerie,
de l’apiculture. Nous offrons de la formation pour les
premiers soins, les soins-thérapeutiques, la santé
dans tous ses aspects. En somme, nous travaillons,
comme nos abeilles, au partage raisonnable et
responsable de notre environnement, dans le
respect attentif de notre Terre. 

Info : La Chaumière Fleur-Soleil, 2010, Montée du
2ème rang,Val-David. Tél. (819) 322-5413.
1. Lire à ce sujet l’article de Michel Renaud dans La Maison du
21e siècle, Vol. 17, no 4.
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Plein Été

En attendant d’ouvrir leur nouveau BOISÉ
ENCHANTÉ aux visiteurs de la visite de jardins
privés 2012, Suzanne Bougie et Richard Lauzon
ont accueilli avec joie les 45 enfants de 2 à 5 ans
de la garderie Bambouli accompagnés de leurs
éducatrices. Les petits yeux se sont émerveillés et
les bouches ont dessiné des « O » mais les petites
mains adroites et les petits pieds agiles ont bien
respecté fougères, mousses, fleurs, ornithosaures,
toiles d’araignée, pierres et autres trésors... sauf
pour quelques fraises des champs grignotées le
long du sentier! Bravo aux éducatrices, c’est un bel
exercice de respect de l’environnement! (SB)

JACQUES DEGUIRE ET LA COOPÉRATION : 
Dans la matrice exemplaire des abeilles

Su
zan

ne
 B

ou
gie

Par Michel-Pierre Sarrazin

L’été, il fait bon rouler à vélo. C’est non seulement un
moyen de transport qui favorise un mode de vie
sain, mais c’est aussi bon pour l’environnement. En
tant que cycliste, vous êtes cependant considéré
comme un usager de la route vulnérable et vous
devez être en tout temps attentif à ce qui se passe
autour de vous. Il faut absolument que vous soyez
visible et que vos gestes soient prévisibles. Le
Conseil canadien de la sécurité propose aux
cyclistes un code d’éthique et de sécurité que
chacun devrait respecter. En voici un échantillon.

1. Portez un casque de protection.
2. Soyez attentifs aux autres et à la circulation, évitez

les cellulaires et les baladeurs.

3. Respectez la loi. Les cyclistes ont les mêmes
droits et obligations que les autres conducteurs
et ils doivent suivre le même code de la route.

4. Soyez constant — roulez en ligne droite, ne
zigzaguez pas. Signalez votre intention de tourner
et regardez derrière vous avant de tourner ou de
changer de voie.

5. Effectuez un arrêt complet aux panneaux d’arrêt
et aux feux rouges.

6. Ne confondez pas les pistes cyclables avec les
pistes de course. Respectez les piétons,
demeurez courtois, c’est le meilleur moyen de
rouler en paix.

7. Soyez vigilant — Anticipez les déplacements des
conducteurs automobiles, des piétons et des

autres cyclistes. Attention aux débris, aux nids de
poule et aux grilles.

8. Rappelez-vous que le vélo est un sport et que le
plaisir à le pratiquer doit rester une règle d’or. 

LE CONSEIL CANADIEN DE LA SÉCURITÉ
et votre journal Ski-se-Dit

ROULER,  sans rouler (sur) personne
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Communauté

Louise Milaire de M STUDIO COIFFURE et
Dominique Laramée de SYNERGIE Phytocos -
métique, une entreprise de fabrication de
cosmétiques naturels, toutes deux de Val-David,
cherchaient une façon de s’impliquer socialement
dans leur région. L’idée leur est venue d’offrir un
coup de pouce à des femmes qui ont entrepris une
démarche de retour sur le marché du travail ou qui
sont simplement à la recherche active d’un emploi.
Elles sont donc entrées en communication avec
Mélissa St-Martin Cardinal de Cap-Emploi Ste-
Agathe.   

Cap-Emploi est un organisme en lien avec Emploi
Québec qui a pignon sur rue à Ste-Agathe, Ste-
Adèle, St-Jérôme et Lachute. Sa spécialité, je dirais,
sa raison d’être est l’accompagnement de
personnes ayant entrepris une démarche
personnelle et professionnelle sous tous les aspects
reliés à l’emploi et/ou au repositionnement sur le
marché du travail. 

Grâce à l’initiative de Synergie Phytocosmétique et
de M Studio Coiffure, une fois par mois, Cap-Emploi
choisira une candidate qui bénéficiera,
gratuitement, d’une mise en valeur de sa coiffure
chez M Studio Coiffure et d’une trousse de soins du
visage fabriquée sur mesure pour elle par Synergie
Phytocosmétique. Pour M Studio Coiffure et Synergie
Phytocosmétique, c’est une manière de redonner un
peu de ce qu’elles ont reçues d’appuis au départ de
leur entreprise et une façon innovante, écologique et
engagée de se faire de la pub!

Tout le monde sait qu’avoir une  image corporelle
soignée participe de façon positive à l’estime de soi.
Louise et Dominique sont animées de cette

conviction profonde à chaque jour dans le cadre de
leur travail. Elles offrent donc, de mettre leurs talents,
leurs connaissances à contribution afin d’en faire
profiter, une fois par mois, une femme choisie et
référée par Cap-Emploi. De l’aveu même de Mélissa
St-Martin Cardinal de Cap-Emploi, c’est une
initiative importante et grandement appréciée pour
qui veut intégrer le milieu du travail. 

Qui a dit que « donner au suivant » c’était juste une
émission télé ? 

Message de Mme Vésina, une des candidates : «
merci, merci, merci la vie ! Au nom de toutes les
femmes ; espoir et abondance, vous faites toutes
partie d’une équipe formidable »

SYNERGIE Soins Naturels, 450-512-0399 :
Dominique Laramée, de Val-David, fabrique des
produits de soins naturels depuis 5 ans.
Appelez ou visitez la boutique en ligne à :
synergiesoinsnaturels.ca

M STUDIO COIFFURE, 819-322-3363 : Louise
Milaire, native de Val-David, propriétaire du salon de
coiffure M depuis 2 ans. M Coiffure utilise des
produits capillaires naturels.
1337 Rue de La Sapinière suite#2
Val-David

CAP-EMPLOI, Accompagnement en recherche
d’emploi (homme ou femme) 
à Ste-Agathe (Mélissa et Sophie), 819-321-1773 
Ste-Adèle, 450-229-6524
St-Jérôme, 450-565-4707
Lachute, 450-652-3469

CAP-EMPLOI ET DEUX
ENTREPRENEURES

des Laurentides font des heureuses! 
Depuis 1999, l’antenne universitaire du
troisième âge ne cesse de grandir. Chaque
année, elle offre une quinzaine d’activités
culturelles à ses 375 membres actifs répartis
sur un territoire de 32 municipalités entre Saint-
Jérôme et Sainte-Agathe-des-Monts. Le comité
de programmation vous propose pour l’automne
2011 des sujets portant sur la musique, la
peinture, la loi, la philosophie, la sociologie,
l’écologie, la géographie et les langues,  Nous
espérons que ces activités sous forme de cours,
conférences et ateliers sauront répondre à vos
attentes. 

Cours 
L’Italie musicale
Claire Villeneuve, M. en musicologie
Les mardis de 13 h 30 à 16 h, du 20
septembre au 15 novembre
Endroit : St Francis of the Birds,  94, rue Saint-
Denis, Saint-Sauveur

Comment analyser une oeuvre d’art
Vincent Arseneau,  M.A en adm.publique et
étudiant la maîtrise en Histoire de l’Art
Les jeudis de 13 h 30 à 16 h, du 22 septembre
au 10 novembre
Endroit : Théâtre du Marais, 1201, 10e avenue,
Val-Morin

La loi et la vie de tous les jours chez les aînés
Richard Barbeau, avocat 
Les vendredis de 9 h 30 à 12 h, du 30
septembre au 21 octobre
Endroit : St Francis of the Birds, Saint-Sauveur

Conférences
L’art de vieillir ou les nouveaux visages du
vieillissement
Frédéric Lesemann, Doctorat en sociologie
Savoir vieillir
Yvon Simard, M.A. en philosophie
Les lundis de 13 h 30 à 16 h, les 26
septembre et 3 octobre

Endroit : Le Quartier 50 + de Saint-Jérôme, 425,
boul. Jean-Baptiste-Rolland Est.

Les changements climatiques
(Climatiser la terre et l’énergie éolienne)
Alain Bonnier, Ph.D. en physique
Les mercredis de 13 h 30 à 16 h, les 21 et 28
septembre
Endroit : Manoir Philippe-Alexandre, 889, boul.
Grignon, Saint-Jérôme

Planète Terre (Les colères de la Terre :
tremblements, volcans et tsunamis0
Daniel Bédard,  M.Sc. en géographie
Les mercredis de 13 h 30 à 16 h,  les 5 et 12
octobre 
Endroit : Manoir Philippe-Alexandre, 889,
boul.Grignon, Saint-Jérôme

Ateliers de langues
Espagnol débutant 111
Marie-Andrée Langevin, B. en traduction, M. en
linguistique
Les lundis de 13 h 30 à 16 h, du 19 septembre
au 28  novembre ( relâche le 11 octobre )

Espagnol débutant 1 
Les mardis de 13 h 30 à 16 h, du 20
septembre au 22 novembre
Endroit : Le Jardin sous la Nef, 166, rue Lesage,
Sainte-Adèle

Séance d’information et d’inscription:
Le jeudi 8 septembre, de 13 h à 16 h
Endroit : Chalet des patineurs, 30, rue Viviane
Saint-Sauveur-des-Monts  ( derrière le Chalet
Pauline-Vanier)

Pour de plus amples renseignements,  entre 9 h
et 17 h : Lorraine Clément: (819) 322-1262 •
Serge Meunier: (450) 227-6727 • Micheline
Pichette: (450) 432-4343 • Gisèle Couture-
Leblanc: (450) 438-8868.

UNIVERSITÉ DU
TROISIÈME ÂGE

UTA-Laurentides

1430, de l’Académie, Val-David
819. 322. 2280819. 322. 2280

www.lecreuxduvent.com www.lecreuxduvent.com Hébergement 7 jours sur 7

MidiMidi
Tables d’hôte 

à partir de 15.00$
du mardi au dimanche

Tapas Tapas 
à partir de 3$
De 11h à 17h

Du mardi au dimanche

En soiréeEn soirée
Tables d’hôte 

à partir de 27.50$
Menu gastronomique

7 jours sur 7

La boutique de l’atelier Chaudron

OUVERT 7 JOURS DE 10H À 16H

Venez découvrir la collection de pièces
en étain des maîtres artisans
Antoine et Bernard Chaudron.

Vous y trouverez les incontournables
lampes à huile, vases, verres,
accessoires de table ainsi que nos
pièces uniques.

L'atelier Chaudron offre aussi :
Trophées
coupes
médailles
épinglettes
plaques commémoratives
cadeaux corporatifs
gravure sur métal et plastique

2449 chemin de l'Ile, Val-David  l  819-322-3944 • www.chaudron.ca
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Les 1001 Visages est un regroupement de
dessinateur(trice)s d'humour fondé par Francyn
Robert (artiste multidisciplinaire de Val-David) et
Robert Lafontaine (caricaturiste de Ste-Agathe).
Après avoir exposé et produit un spectacle durant 5
ans à Montréal (Hall des pas perdus de la Place des
Arts, Maison de la culture de Frontenac, Salle Calixa-
Lavallée, etc.) ils seront parmi nous les 22 et 23
octobre prochain. 
Au menu, des expositions de caricatures au Mouton
Noir, à la bibliothèque, au Bistrot de Plein Air et un
événement animée à la salle communautaire de
l’église avec Caricaturistes en spectacle,  le samedi

22 octobre en soirée. Les amateurs d'humour, d'art
et de caricatures pourront se procurer leur billet pour
directement sur le site web www.1001visages.com
ou en communiquant avec Robert Lafontaine au
(819) 326-3144 ou Francyn Robert (819) 322-
6866. 

Sous la supervision du metteur en scène Jacques
Rigal, ce spectacle  présente des numéros  hilarants
de type cabaret produit par des caricaturistes qui
sont présents sur la scène. Les détails complets et la
programmation seront présentés dans la prochaine
édition du Ski-Se-Dit.
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Événements

LES 22 ET 23 OCTOBRE PROCHAIN : 
Les dessinateur(trice)s d'humour et caricaturistes de 1001 Visages à Val-David

Celles et ceux qui s’intéressent aux Marchés publics
ont bien lu dans ces pages que le Marché de Noël
de Val-David, une tradition qui remonte à huit ans
déjà, était orphelin cette année d’un lieu où se
produire. 

On sait que ce marché qui s’étend sur tout un week-
end, rassemble généralement plus de soixante-dix
agriculteurs et transformateurs venus de partout
dans les Laurentides, et même d’ailleurs. Pour eux
comme pour les milliers d’habitués qui apprécient
les produits de nos terroirs, le Marché de Noël
demeure un rendez-vous incontournable et une rare
occasion de retrouver en un seul lieu tout ce qui se
fait de mieux dans l’agroalimentaire de chez nous, à
la veille des Fêtes. Mais pour que le marché ait lieu,
il faut un espace adhéquat, un cadre logistique et de
l’équipement.

Conditions essentielles pour que ça fonctionne!
Tous les marchés et encore plus des marchés de
l’ampleur de ceux de Val-David exigent des
conditions de réalisation rigoureuse, ne serait-ce que
pour se conformer aux normes du MAPAQ (Ministère
de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du
Québec). 

Au minimum, il faut s’assurer que les aliments soient
bien conservés, on doit donc avoir sur place des
frigos et des congélos à la bonne température. À
chaque année, le nombre de ces équipements
change mais les producteurs en apportent
généralement entre 20 et 30! Il faut aussi des
grillettes et autres outils de cuisine pour les
dégustations (entre 20 et 25 d’habitude), puis le
branchement pour une caisse ou le service Interac
que certains exposants possèdent. Tout cela
demande de l’électricité et des prises de courant en
conséquence. Il faut encore des tables et l’espace
adéquat pour les installer. Il faut de l’eau chaude et
l’eau froide courante pour que les exposants
puissent remplir des bacs pour nettoyer leurs
ustensiles. Il faut un éclairage adéquat lorsqu’on est
à l’intérieur, des vestiaires, des toilettes, un coin repas
pour nourrir nos exposants qui sont «sur le piton» dix
heures d’affilée. Il faut enfin un accès facile pour le
chargement et le déchargement des produits
(glacières, boîtes, appareils de réfrigération…). Sans
parler des décorations de Noël, de la signalisation,
de la publicité, de l’encadrement sécuritaire et
logistique…

Espace insuffisant
C’est en vain que nous avons cherché au coeur du
village un lieu assez spacieux pour accueillir le
Marché de Noël. En effet, nous devons  quitter l’école

Saint-Jean-Baptiste en raison de la réfection du
gymnase des enfants. La salle à manger, qui serait
disponible, est beaucoup trop petite pour accueillir à
elle seule ce grand marché des Fêtes. Depuis des
mois, nous examinons toutes sortes de scénarii
mais, malheureusement, il n’existe aucune
infrastructure  à Val-David qui soit capable d’accueillir
un tel événement. 

Que faire ? Aller ailleurs dans un autre village? Ce
serait possible. Mais le coeur n’y est pas! 

Un vrai coup de pouce
Fort heureusement, il y a quelques jours, M. Reynald
Tisseur, un entrepreneur bien connu à Val-David, que
nous sommes allés visiter, a accepté de nous
héberger dans son tout nouveau bâtiment situé sur
la route 117. C’est non seulement inespéré mais
extrêmement généreux de la part de M.Tisseur. Pour
les personnes âgées et celles qui n’ont pas de
voiture, nous prévoyons instaurer un système de
navette entre le centre du village et le site du Marché
de Noël. Le bâtiment offert gracieusement par M.
Tisseur  est extraordinaire et vaste à souhait
(électricité en quantité suffisante, plancher chauffant,
grandes portes d’accès, tous les services internes,
éclairage exceptionnel, immense parking, etc.) Avec
ce nouveau site,cette année, le Marché de Noël va
pouvoir offrir un maximum d’accès au public, dans
des conditions meilleures que jamais.

En nous ouvrant ainsi les portes de cet espace, M.
Tisseur donne à Val-David, tout comme à nos
producteurs agricoles et à nos transformateurs de la
région et des régions avoisinantes, un formidable
coup de pouce. Nous lui en sommes extrêmement
reconnaissants.

Les pilliers de nos Marchés
Sans ce genre d’appui généreux, spontané et venu
du coeur, dispensé avec la même bonne volonté et
la même clairvoyance que celle manifestée par nos
partenaires depuis le début (Metro Dufresne, la
Caisse Desjardins, le CLD des Laurentides, la Clef
des Champs, la Municipalité de Val-David) le
phénomène si populaire des marchés fermiers à Val-
David ne pourrait subsister. Les études le prouvent,
les marchés publics bien organisés participent
clairement à l’essor économique de leur village. Mais
ce n’est pas tous les villages qui sont prêts à faire ce
qu’il faut pour avoir un vrai marché qui fonctionne. 

Résidants de Val-David, fidèles du Marché, nous
l’avons sauvé à moins une, celui-là! Et nous
souhaitons de tout coeur que vous serez aussi
heureux que nous de ce dénouement. Et surtout, que
vous viendrez voir vos  producteurs préférés dans ce
nouvel emplacement. Le Père Noël quittera peut-être

son village pour venir faire son Marché, cette année? 

Les dates prévues pour le Marché de Noël 2011,
dont nous reparlerons prochainement, sont les 10

et 11 décembre 2011, de 9 à 16 heures, au 1660
Route 117 à Val-David. Info: Diane Seguin (819)
322-6419. 

Par Diane Seguin

À VAL-DAVID : 
Aurons-nous un marché de Noël cette année?

Vous l’avez probablement déjà croisée à vélo entre
Val-Morin et Val-David, affairée aux 1001 Pots,
attentive à un groupe de jeunes de la Maison
Emmanuel ou encore à la raffinée boutique Espace
KAO, rue de l’Église... Et si vous ne la connaissez
pas encore, vous avez sans doute vu l’une de ces
oeuvres hautes en couleur, fraîches
comme une ondée et favorisant un p’tit
retour dans l’enfance émerveillée. Elle
s’appelle Maggie Roddan, elle a un
coeur grand comme ça, une simplicité
désarmante et beaucoup, beaucoup
de chaleur humaine à répandre autour
d’elle.

Originaire de Vancouver, elle
déménage au Québec il y a une
dizaine d’années flottant sur les ailes
de l’amour. Mais le véritable coup de
foudre qui saura résister au temps,
c’est avec le Québec qu’elle l’aura!
Sans famille ici, sans emploi (dans son
autre vie en Colombie-Britannique, elle
était travailleuse sociale, mais après
avoir beaucoup donné, elle a senti le
besoin de se ressourcer), elle décide
courageusement de suivre un cours de
français au cégep Saint-Laurent pour
mieux s’intégrer, puis un cours de
céramique dans le Vieux-Montréal. Finalement, sa
nouvelle passion l’amènera jusqu’à Kinya et à ses
1001 Pots. « Kinya m’a beaucoup aidée au début
pour me trouver un endroit où vivre, puis un travail
auprès des jeunes de la Maison Emmanuel. Je lui
en suis très reconnaissante. »

Depuis six ans déjà, dans un local prêté par Kinya,
Maggie anime des ateliers de poterie et de
céramique pour ces jeunes surnommés à juste titre
les « villageois », trois jours par semaine, sauf l’été.
« C’est ma nouvelle famille! » déclare-t-elle avec un
large sourire et des paillettes dans les yeux. Et son
style convient à merveille : abeilles butineuses,
oiseaux flamboyants, fleurs gigantesques, et j’en

passe, tout est au rendez-vous pour réjouir les
coeurs tendres et réveiller l’enfant en soi. 

Lorsque j’ai eu le bonheur de visiter son atelier
rempli d’oeuvres rayonnant comme autant de
soleils et son jardin de vivaces comestibles et
autres belles de la Nature surplombant un
marécage constellé de fleurs de nénuphars le long
de la rivière du Nord, j’ai compris d’où elle tirait, en

partie, son inspiration. En partie seulement,
puisque c’est Maggie elle-même qui confie la
source première de sa créativité par cette belle
phrase ornant sa carte professionnelle : « Mon
travail vient de papa Sam qui m’a encouragée à
travailler avec le coeur, la tête et les mains, et de
maman Huddy pour son amour du jardinage et des
fleurs. »

Vous avez jusqu’au 14 août prochain pour
découvrir les oeuvres de Maggie et de tous les
autres céramistes de renom participant à la 23e
édition des 1001 pots. Des gens viennent de très
loin pour cet événement. C’est chez nous...
profitons-en!

UN RAYON de soleil!
par Suzanne Bougie

Su
zan

ne
 B

ou
gie

Le Marché d’été de Val-David va-t-il déménager?
Bonne question! Diane Seguin et son équipe discutent en ce moment avec

ses partenaires. Vous en saurez plus dans Ski-se-Dit le mois prochain. 

skisedit AOUT 2011_skisedit  11-08-16  11:40  Page8



AOÛT 2011 - 9

Santé

Pucerons sur les lauriers et les érables de maison
Pour venir à bout des pucerons sur les lauriers ou les
tout petits arbres décoratifs de maison, il suffit de les
vaporiser avec de l'eau savonneuse ou encore, de
faire tremper des mégots de cigarettes dans un bol
rempli d'eau. Laisser macérer au moins une heure et
vaporiser ensuite les arbustes avec cette préparation.
Peu ragoûtant mais efficace.

Oiseaux dans les arbres fruitiers 
Pour éloigner les oiseaux des arbres fruitiers, pendre
des cd dans l'arbre ou suspendre des carillons de
bambous qui s'entrechoquent. Le bruit effraie les
oiseaux. Des miroirs comme ceux qu’on utilise dans
les cages à perruches sont aussi recommandés.
Enfin, des boules à mites(napthaline) coincés dans
les branches, ou suspendues dans un sac ajouré
peuvent aussi faire l’affaire, tout comme les filets
qu’utilisent les professionnels dans les vergers. 

Encore les fourmis !
Certaines personnes m'ont demandé quoi faire avec

les fourmis. Un moyen
très efficace est de
verser de l'eau
bouillante sur les
fourmillières. Ça ne
coûte rien et c'est très
écologique.

Si les fourmis
envahissent la maison, découper des morceaux de
papier aluminium de 6 p.c. et mettre dessus une
cuillerée à thé de bicarbonate de soute (petite vache).
Les fourmis s'en nourrissent, ne peuvent le digérer et
en meurent. Ça peut prendre de 2 à 3 jours pour
décourager complètement les intrus. 

Herbe à poux
C'est la saison de l'herbe à poux, cette plante dont
beaucoup de gens sont allergique au pollen. Pour
éviter les picottement des yeux, larmoiement,
éternuement et autres congestions nasales,  une
seule solution : arracher la plante avec ses racines et
la détruire. Nous pouvons sans crainte toucher l'herbe
à poux à main nue pour l'éradiquer.

TRUCS
ET

Par Robert Goulet

Pour la deuxième année consécutive, Philippe
D'Abaté de la rue Dion à Val David a participé au
Cyclo-Défi contre le cancer tenu les 9 et 10 juillet
derniers. Le parcours démarrait à Repentigny pour
se terminer à Donnacona juste avant Québec. C’est
donc 223 km qu’il a parcourus en deux jours en
compagnie de 1885 autres participants voulant
faire leur part pour combattre cette maladie
touchant de plus en plus de personnes en
amassant des fonds pour la recherche. Notre
concitoyen, à lui seul, a réussi à amasser la jolie
somme de 4 250 $. Bravo, Philippe!  Au total, le
Cyclo-Défi a permis de récolter 6 700 000 $. 

Philippe D’Abaté souhaite remercier toutes les
personnes ayant généreusement contribué à faire
avancer la recherche contre le cancer afin de lutter
de plus en plus efficacement contre ce problème
de santé beaucoup trop présent au sein de notre
société actuelle. En effet, qui ne connaît pas
plusieurs personnes dans son entourage atteintes
d’une forme ou l’autre de cancer. Lueur d’espoir
cependant, le taux de guérison continue de
s’améliorer constamment grâce, justement, à la
recherche.

Personnellement et au nom de toutes les
personnes atteintes de cancer, qui l’ont été ou qui
le seront, je tiens à remercier Philippe D’Abaté pour
sa détermination, son endurance et surtout, sa
grande générosité. Maintenant qu’il a contribué au
bien-être des autres, je lui souhaite de continuer à
pédaler très longtemps pour son plaisir et pour sa
santé!

CYCLO-DÉFI
contre le cancer

2011
par Suzanne Bougie

Grâce à tous vos votes, et à ceux de vos amis,
Élianne a gagné le vote du public du Forum
Jeunesse des Laurentides. Elle a reçu plus de
550!!! Elle se mérite donc une bourse de 1000 $
du Secrétariat à la Jeunesse du Québec et elle
représentera les Laurentides à cette même
instance en octobre prochain. Comme elle avait
reçu un nombre impressionnant de votes
accompagnés de commentaires et de mots
d'encouragement, la responsable a cru bon de lui
imprimer le tout. Elle a donc pris beaucoup de
plaisir à vous lire, et moi aussi.
Merci!!! 

Élianne fait maintenant du bénévolat 1 jour
semaine au parc du Mont Tremblant. Sur la photo,
la «Sepaq girl» est accompagnée de notre nouvelle
chienne, Noushka, berger de Maremmes de 11
mois. On s’en reparlera mais je signale en
terminant qu’Élianne a participé à un reportage de
l'émission de «Une pilule ... une tite granule» sur la
mémoire.

Le 16 juin dernier, la Fondation québécoise de la
déficience intellectuelle (FQDI) s’est associée à la
Fondation médicale des Laurentides et des Pays-
d’en-Haut afin d’offrir une journée récompense aux
élèves de la classe régionale de la Polyvalente des
Monts.  Un groupe de jeunes de 16 à 21 ans ayant
une déficience intellectuelle et faisant partie du
programme scolaire qui se nomme DÉFIS
(Démarche éducative favorisant l’intégration
sociale). 

Ces élèves ont vécu une expérience de stage au

sein du Comptoir familial de la Fondation médicale
et ont apporté une aide précieuse au projet tout au
long de l’année.  En guise de remerciement, la
Fondation médicale souhaitait offrir aux élèves une
journée d’activités sur le site du Mont-Tremblant.
En véritable « mécène », la FQDI est généreusement
venue à l’aide de la Fondation médicale en
finançant la journée récompense grâce à son
programme d’aide financière aux organismes de
bienfaisance. Info: Hugo Lajeunesse, tél.: 819-323-
4565 • Courriel : paul@fondationmedicale.com 

Le samedi 17 septembre à 10h, se tiendra le
premier YogaMala Val-David dans le parc Léonidas-
Dufresne.

YogaMala est une activité qui existe dans plusieurs
villes aux États-Unis et au Canada et dont l'objectif
est de s'unir pour soutenir une ou plusieurs causes
locales (voir www.yogamonth.org).

Nous sommes 4 professeurs de Yoga qui œuvrons à
Val-David et qui nous unissons pour organiser un
YogaMala ici-même. Cette activité peut prendre
plusieurs formes. Nous vous proposons un tout p'tit
défi de 108 salutations au soleil !

Les 3 causes qui nous tiennent à cœur profitent
toutes aux enfants, soit La fondation Dufresne pour
les 2 écoles de Val-David, L'APPEL qui a pour but de
fonder une école à pédagogie Steiner-Waldorf dans
les Laurentides et Zahria, petite ange de 3 ans née
avec ses intestins qui recouvraient son ventre

«comme une fleur» et qui a subi de nombreuses
opérations et complications depuis.

Il y a 3 façons de participer à cet évènement : en
offrant un ou des prix de présence pour les
participants, en faisant un don ou en participant, seul
ou en équipe, au défi de 108 salutations au soleil.

Ce YogaMala c'est l'union de nos forces, c'est une
mobilisation pacifique, c'est une levée de fond pour
les enfants de Val-David et des environs.

L'invitation est lancée ! Merci de participer en grand
nombre et à votre façon au YogaMala Val-David 2011
et ensemble permettons aux enfants de s'élever vers
le soleil.

Pour vous inscrire ou faire un don, contactez au choix
: 
Lissa Guilbault : 819.322.3138
Lise-Anne Champigny : 819.322.1378

Marie eve Collette : 819.320.0194
Marie-Ève Jirat : 514.652.3088
yogamalavaldavid.com

Bon été sous l'soleil et
Namasté

DES NOUVELLES
d’Élianne

UN YOGAMALA à Val-David

QUAND L’UNION DE DEUX FONDATIONS
fait le bonheur d’un groupe de jeunes 

Par Jocelyne Parent

AFS est une organisation internationale non
gouvernementale, sans but lucratif, basée sur le
bénévolat et offrant des occasions d’apprentissage
interculturel par des programmes d’échanges
internationaux dont le but est de promouvoir
l’émergence d’un monde plus juste et plus
pacifique. Nous sommes actuellement en pleine
campagne d'accueil et sommes à la recherche
d'environ 140 familles pour accueillir des étudiants
étrangers âgés entre 15 et 17 ans. Chaque année,
plusieurs étudiants sont accueillis dans votre
région et ont un impact positif dans la vie de
nombreuses familles. Pour plus d’info : contacter
Arianne Méthot, la coordonnatrice au
développement des programmes par téléphone au
514 288-3282 # 222  ou par courriel
arianne.methot@afs.org 

AFS : familles
recherchées
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«L'art véhicule ainsi des controverses ubuesques
aléatoires et persiflantes qu'un souffle aussi stupide
qu'inutile stérilise», affirme Camil K-1000 Houle, se
moquant des critiques d'art...dans leur vocabulaire.
Ils n'ont qu'à respirer par le nez puisque ce Raoul
Duguay des arts visuels, ce grand pourfendeur de la
pédanterie bêtifiante de certains bureaucrates,
fonctionnaires et autres intellos du même acabit,
s'en vient à Val-David. L'artiste, en effet, sera sur le
chemin de l'île en exposition à l'Espace Généreux-
Montpetit, pour le plus grand bonheur de ceux et
celles parmi nous qui osent encore carburer à
l'humour, à la tendresse et à l'insolite. Le «Joual de
trois» y partagera, avec plusieurs autres sculptures,
l'espace de deux salles lumineuses au bord de la
rivière. Le «Joual de trois» Cossé çà, me direz-vous,
éberlué ? Et bien, c'est un assemblage de matériel
de cordonnerie ancien, présenté à la manière
équestre. Fait d'un cabinet de cordonnerie, de
formes de souliers et autres languettes de métal, ce
cheval charmant vous mettra en joie.

Camil Houle, 82 ans, a la verdeur revendicatrice d'un
adolescent, mais avec le sourire. Diplômé des
Beaux-Arts, élève de Dumouchel, il a enseigné dix
ans à l'École des sourds et muets. Il s'est pris, il y a
de cela bien des années, d'un amour irraisonné pour
les vieux objets du patrimoine qu'il collectionne
minutieusement depuis cinquante ans. J'étais dans
ma période chenille, m'explique-t-il, imperturbable.
Peu à peu, il allait vers le papillon: «À force de vivre
en vase clos avec toutes ces reliques du passé, une
sorte d'alchimie inconsciente s'est mise à opérer et
plutôt que de faire de la peinture ou d'autres formes
d'expression, je me suis mis à faire des
assemblages.» 

Des masques : «une forme d'exorcisme: ne somme-
nous pas tous des masques, en quelque sorte?»

Des totems:  tout en hauteur «parce qu'il faut laisser
la place à tout le monde»

Des papillons: «l'art, c'est l'évolution».

Pour toutes ces sculptures, des titres à faire rêver:
«L'eau-rare», «Papillon bicéphale», «Gueule
d'asphalte», «Tête à claque», «Double face», «Petit
jardin de gugusse», «Bout tabou»...

Camil Houle ne se prend pas au sérieux mais ne le
laissez pas, au détour d'une conversation, vous parler
de la guerre et de «Bouc émissaire», ce soldat de sa

fabrication, à la
tête de
passoire et aux
bras de vieux
u s t e n s i l e s
sanglants. En
fait, il vous
parlera de paix
et vous tirera
les larmes.

Exposition «Au
coeur de l'Île»
à l'Espace
G é n é r e u x -
Montpetit, au
2427, chemin
de l'Île, tous
les dimanches
à partir du 28
août pour un
mois, de 14h à
18h, en
présence de
l'artiste.

Paul Simard, dinandier dont l’atelier se situe au cœur
du Village de Val-David, crée des objets d’arts en
étain de puis plus de 35 ans. De la fusion à la mise
en exposition en boutique, ce noble métal devient
objets d’arts utiles et uniques : bougeoirs,
chandeliers, lampes à huile, assiettes, coupes,
trophées, etc.… Dernièrement, afin de souligner le
50e anniversaire  du Ministère de la Culture, des
Communications et de la Condition féminine,
l’Institut National de l’Image et du Son (INIS) a remis
à la ministre Christine Saint-Pierre trois capsules

vidéos mettant en valeur l’expression artistique
québécoise. Le jeune réalisateur Martin-Philippe
Tremblay a réalisé le document Fleur de Lys, où l’on
voit Paul Simard, dans son atelier, concrétiser la fierté
d’une nation à partir d’un lingot d’étain. Œuvre
remise à la Ministre par Paul Simard lors du
lancement de  ces trois capsules le 6 juillet dernier.
Ces dernières de 30 secondes seront notamment
diffusées sur les chaînes d’Astral et à Télé-Québec.
Les sociétés de distribution Alliance Vivafilm, Films
Séville et Métropole Films les incluront également
dans les DVD de films québécois à paraître d’ici la fin
de 2011. 

L’authenticité et la qualité de
son travail lui a voulu d’être
choisi à travers le Québec.
Plusieurs de ses œuvres
peuvent être aussi admirées,
entre autre, à la boutique-
galerie Signature Laurentides
à Ste-Agathe-des-Monts et
au Musée et site historique
de la Maison St-Gabriel près
du Vieux-Montréal. Félici -
tations au Maître Dinandier
Paul Simard qui fait briller
son art au de là  de notre
village.

LOUISE JULIEN  est venue
s’installer à Val-David en
1990. Elle avait déjà dans
ses bagages une quinzaine
d’années de réalisations
multiples dans le domaine de
l’art. Constante dans sa
recherche artistique, la céra-
miste n’élabore aucune
théorie sur laquelle s’ap-
puyer, car la simplicité de ses
formes éveille une curiosité
qui ne suscite pas spontané-
ment les discussions. C’est
un art d’abstraction à la
limite de l’utilitaire, issu d’un
rapport assez brut à la terre.

Très subtile par la matière
elle-même, ses oeuvres
acquièrent une part de
mystère au passage du feu.
Chacune de ses pièces est
unique, et transmet avec
passion tout l’ensemble de
ses connaissances, acqui-
ses durant ce chemine-
ment serein. À vous,
observateur, la chance de
découvrir cette force
tranquille dans chacune de
ses pièces, comme de
trouver dans un paysage la
clé de sa beauté. 

Le samedi 27 août, de 14 h à 17 h, les
citoyens de Val-David sont invités à une
journée portes ouvertes (entrée gratuite
avec preuve de résidence) aux Jardins
du Précambrien, dans la Montée
Gagnon.

René Derouin tient, par ce rendez-vous
spécial, à rendre hommage à la mémoire
des familles fondatrices qui ont
contribué au développement de Val-
David. En particulier, pour ce qui
concerne les familles Guindon et
Laverdure, dont les terres s’étendaient
sur le site même des Jardins du
Précambrien. Dans le cadre du 11e

Symposium international d’art In Situ
2011, deux sentiers sur le site seront
inaugurés et porteront désormais les
noms de Jean-Guindon et Roger-
Laverdure. La Société d’Histoire de Val-
David, représentée par son président-
fondateur, M. Claude Proulx, participera à
une cérémonie-hommage en présence
des familles, des amis et des citoyens
venus visiter les lieux.

Les familles qui ont donné à Val-David
ses assises seront désormais saluées
chaque année par la Fondation Derouin.
Le premier de ces hommages aura lieu
le 27 août. En découvrant la généalogie
des Guindon et des Laverdure, nous
verrons que les Bertrand, Belisle,
Boisvert, Boivin, Cardin, Constantineau,
Cyr, De Repentigny,
Dufresne, Foisy, Fournelle,
Gagnon, Galarneau,
Lafleur, Labelle,
Lamarche, Major,
Monette, Molet, Girard,
Renaud, Martel,
Paquette, Rolin et Venne,
pour n’en nommer qu’une
partie, sont liés dans le
temps et dans l’espace
aux familles Guindon et
Laverdure de Val-David. 

Sans la mémoire, nous ne
sommes plus rien. Nous
disparaissons à jamais,
ne laissant que peu de
traces visibles pour
rappeler à nos enfants
que le monde où ils
viennent n’est plus une
caverne précambrienne
mais un lieu où il y a, créé
par ceux qui les ont
précédés, un mode
d’emploi pour vivre et se
développer, malgré la
solitude de leur condition
humaine. C’est ce qu’on
appelle la culture. (MPS)

Jusqu’au 11 septembre
Ouvert tous les jours de la semaine
Entrée libre de 11 h à 17 h

Centre d’exposition de Val-David
2495, rue de l’Église - Val-David

L’exposition «Tracés» regroupe plusieurs
acquisitions de la Collection Loto-Québec en 2010.
Tracés forme un itinéraire inspirant et stimulant qui
témoigne avec vigueur des liens étroits de cette
collection avec la communauté artistique. Cette
voie montre tout autant la singularité des œuvres
choisies qu’elle porte l'empreinte d'une collection
d'entreprise dynamique qui cherche à garder
présente la trace des artistes du Québec. 

Soulignons que plusieurs œuvres des artistes de
Val-David et des environs font partie de la
Collection de Loto-Québec qui en possède plus de
4 300. On y retrace entre autres, des réalisations
de René Derouin, Bonnie Baxter, Pierre Leblanc,
Michel-Thomas Tremblay, Indira Naïr, Jocelyne
Aird-Bélanger, Michèle Campeau, Monique
Giard, Nathalie Levasseur, Kittie Bruneau, Susan
Edgerley, Claude Gauthier, Claude Vermette,
Henry Wanton Jones, Louise Bloom-Spunt,
Reynald Connelly, Lucien Lisabelle, Marcel
Carrier, Jocelyne Petit, Paul Ballard, Claire
Brunet Plus particulièrement au sein de TRACÉS,
vous découvrirez avec plaisir et émotion les
créations d’artistes de la région : Gilles Boisvert,
Nancy Bourassa, Éric Laplante, Jessica Peters,
Ianick Raymond, Donald Robertson, Éric
Laplante, Nathalie Levasseur et Valérie Levasseur
dont nous exposions Seconde Nature à l’automne
dernier et qui a reçu le prix de la relève des
Laurentides 2010. À leurs côtés, vous serez
heureux également de retrouver des œuvres-
phares, notamment celles de Bill Vazan, Tom
Hopkins, Marc Garneau, Roberto Pellegrinuzzi,
Jérôme Fortin, Stephan Schofield et Francine
Simonin. 

Enfin, l’exposition itinérante TRACÉS poursuivra sa
tournée à travers différentes régions du Québec,
tout au cours des trois prochaines années, en
accord avec la mission de diffusion de la Collection
et son engagement dans la collectivité. Profitez
donc de cette première halte à Val-David, et venez
apprécier la vivacité de l’art contemporain
québécois tout au cœur de l’été laurentien.

Vous pourrez voir également une installation
impressionnante, Essaim mythique, de deux jeunes
artistes de la relève des Laurentides, Simon
Bouchard et Philippe Lefebvre. Ensemble, ils ont
réinventé un univers où se débattent et se
confrontent nature et culture.

HOMMAGE AUX FAMILLES
FONDATRICES DE VAL-DAVID :
Les Guindon et les Laverdure

LOUISE JULIEN, CÉRAMISTE :
Une force tranquille

TRACÉS exposition 

   Visites 
             de Jardin

PLANTES MÉDICINALES

21 juillet au 4 septembre 2011
Val-David

 Venez partager notre passion !
Visites libres / 10h à 16h / jeudi au dimanche / 8$ / 

Visites guidées / 10h30, jeudi & vendredi / 10h30 et 2h, samedi & dimanche / 12 $

www.clefdeschamps.net   819 322-3959 

2510, de l’Église, Val-David - 819.322.2741

Primeurs
AOÛT 2011

Le cinéma
maison

16 aout
Le bang gang club 
Drame
Blitz, Action
Dolly Parton ma mère
et moi      
Drame québécois

23 août
Le crime d'Henry 
Comédie
Tactical force      
Action
Beaver (Complexe du castor)    
Drame

30 août
In a better world     
Drame
Le grand soir (Prom)                                   
Comédie
Le grand soir (Prom)                                   
Comédie

6 septembre
Les aventures
extraordinaires
d'Adèle Blansec
Aventure
Brisé (Wrecked)                                                
Suspense
Hanna, Action

9 août
Brides Maids
Comédie
Potiche                                         
Comédie francaise
2 frogs dans l'ouest                                          
Aventure

EXPOSITION DES OEUVRES :
de Sylvie Beaudoin de Val-David

NOUVEAUTÉ : 
Film plein air tous les samedis soirs   

K-1000
par Marie-France Pinard

Par Manon Régimbald

Par Jacques Rigal

PAUL SIMARD
DINANDIER À VAL-DAVID
Un oeuvre pour le 50e du
Ministère de la Culture

VOTRE BIBLIOTHÈQUE
1355, rue de l'Académie
Tél.  : 819 324-5678, poste 4233
Courriel : bibliotheque@valdavid.com
Site Internet :
www.reseaubiblioduquebec.qc.ca/val-david

CHOIX DU
MOIS

1. Les 5 grands 
rêves de vie
John P. Strelecky.

Voici l'histoire de Thomas Derale,
considéré comme l’un des plus
grands leaders au monde. Ses
compagnies ont fait fortune, ses
employés l'ont aimé et ses clients étaient prêts à attendre
des semaines pour pouvoir transiger avec lui. Il est décédé
tragiquement à l'âge de 55 ans, et même dans ce moment,
il a su inspirer tous ceux qui l'ont côtoyé jusqu'à la fin.

2. On peut se dire au 
revoir plusieurs 
fois / David Servan-
Schreiber.

« Cette fois c'était « the Big One »,
comme disent les Californiens qui
redoutent le tremblement de terre
dévastateur. Cette rechute m'a
amené à me poser la question : si je
suis rattrapé par le cancer, alors que
reste-t-il de mon livre « Anticancer » ? C'est pour y répondre
que j'ai écrit ce livre et pour vous dire au revoir. Quoi qu'il
arrive, j'ai le ferme espoir que cet au revoir ne sera pas le
dernier. On peut se dire au revoir plusieurs fois ».

3. L’Étoile deStrindberg
Jan Wallentin.

Le corps d’un homme est découvert.
Dans ses mains, une croix
semblable à celle d'Ankh, symbole
égyptien de vie, qui est peut-être la
clé d’un mystère incroyable donnant
accès à un monde souterrain en
Arctique. Avec ce thriller haletant,
déjà traduit en plusieurs langues,
l’auteur, aussi journaliste, est déjà considéré comme le «
nouveau phénomène suédois ». 

4. Le Dîner
Herman Koch

Deux frères se donnent rendez-
vous avec leurs épouses dans un
restaurant. Hors-d'oeuvre : le
maître d'hôtel s'affaire. Plat
principal : on parle de tout, des
films à l'affiche, des vacances. On
évite soigneusement le véritable
enjeu du dîner, les enfants car leurs
fils respectifs ont commis un acte d'une violence inouïe.
Un café, un digestif, l'addition. Reste la question :
jusqu'où irions-nous pour préserver nos enfants ?

5. La Nuit la plus longue
James Lee Burke

À l'été 2005, un terrifiant ouragan
dévaste la Louisiane. Son impact
sur La Nouvelle-Orléans évoque
celui d’une bombe atomique.
Envoyé en renfort dans la
métropole sinistrée, Dave
Robicheaux découvre un tableau
apocalyptique : les pillards y font la
loi, la désorganisation a permis
l''explosion de toutes les formes de
violence, la société moderne civilisée a régressé au stade
d''une jungle primitive où rôdent les prédateurs. Chacun se
cache et survit comme il le peut. « [...] À lire par tous ceux
qui s''intéressent à ce qui arrive lorsqu''un holocauste se
déchaîne et qu''une civilisation s''effondre. ». The
Independent (Royaume-Uni).

HORAIRE
Mardi et jeudi..........15h à 20h

Mercredi et vendredi..........15h à 17h
Samedi..........11h à 15h

Jean Guidon, dans les années cinquante

Jean Guidon fait les foins, dans le 1er rang Doncaster, en juillet 1970

Roger Laverdure, à l’époque où il présidait
la Caisse populaire de Val-David.

skisedit AOUT 2011_skisedit  11-08-16  11:41  Page10



À vous qui avez entre 7 et 107 ans, tendez
l’oreille, ouvrez les yeux, touchez le ciel,
sentez-vous le coeur plus léger, goûtez
mieux la vie. Ce qui est plein de bons sens.
Chaque article vise à vous faire connaître
un peu plus en profondeur le monde des
oiseaux et ce, de manière pratique,
poétique, philosophique ou même parfois
technique. Devenez donc capable de dire
plus souvent : « Je suis aux oiseaux! »

Depuis les débuts de cette chronique, j’ai parfois
abordé le sujet des jumelles mais de manière
accessoire.  Cette fois-ci, nous allons parler
brièvement de leur utilisation, qu’il s’agisse d’être en
excursion ornithologique ou simplement de faire de
l’observation chez soi.

D’abord et toujours, en nettoyer d’avance les lentilles
pour ne pas que vos yeux vous jouent des tours et
que vous preniez un Étourneau sansonnet pour un
Aigle royal… Essuyez également, de temps en
temps, le corps principal des jumelles  afin d’y
enlever le gras et la sueur laissés par les mains. Vous
avez évidemment en poche votre Guide des oiseaux
pour vous aider à identifier ceux-ci.

Selon l’endroit où vous avez décidé de faire de
l’observation, ajustez à l’avance à votre vue, la
distance moyenne la plus probable qui pourra
exister entre vous et l’oiseau. Prenons un exemple
concret. Si vous projetez de parcourir à pied la piste
cyclable du P’tit train du Nord, il est suggéré d’ajuster
les jumelles en fonction de la courte distance
existant entre vous et les abords immédiats de la
piste car il est probable que les principales
observations s’effectueront en fonction de cette
distance. Ce qui vous permettra de profiter des
quelques secondes précieuses où l’oiseau reste
perché sur la branche, sans que vous soyez en train
d’ajuster vos lentilles à la recherche de la bonne
distance. Bien sûr, ce n’est pas infaillible, les oiseaux
ne vous demandant pas la permission de vous
apparaître comme vous aimeriez qu’ils le fassent!

Vous entendez un oiseau tout proche, vous jumelles
sont  ajustées à la bonne distance, il chante à tue-
tête MAIS  VOUS NE LE VOYEZ PAS! Que faire à part
vous trémousser sans fin sur une patte et sur l’autre

à vous en donner le torticolis ? Imitez le bruit feutré
des ailes du hibou qui s’élance vers sa proie en
pleine nuit. Ses ailes font PCHH, PCHH, PCHH.
L’oiseau qui se trouve près de vous aura tendance à
se déplacer sur une courte distance, soit sur une
autre branche du même arbre, car ces sons le
mettent en alerte sans qu’il s’envole nécessairement
au loin vers un autre arbre. Le seul fait qu’il se
déplace vous permettra alors de le localiser plus
facilement et peut-être de l’identifier. 

Si vous n’êtes pas certain de l’endroit où se trouve
cet oiseau qui chante si bien mais que vous ne
pouvez voir, laissez vos jumelles suspendues
quelques instants à votre cou. Entourez vos oreilles
de vos mains ouvertes en forme de coquille pour en
faire des cornets, des capteurs de sons. Faites aller
doucement votre tête de droite à gauche et tentez de
mieux localiser ce petit brave qui vous défie en riant
dans sa barbe… Certains oiseaux, comme la
Tourterelle triste, sont des ventriloques et peuvent
aisément vous induire en erreur quant à la
provenance de leur chant. Ces cornets faits de vos
mains vous aideront à mieux localiser sa hauteur et
son emplacement, vers la droite ou la gauche.

Et si vous l’avez MANQUÉ, le sacripant, nommez-le,
à défaut de mieux, « ODP » (l’Oiseau Déjà Parti) ou,
en anglais, « HGB » (He’s Gone Bird). Vous aurez l’air
savant pendant quelques secondes jusqu’à ce que
vous expliquiez la chose à vos compagnons de
sortie qui s’esclafferont de rire à vos dépens.

Bonnes observations!

Si vous avez des commentaires ou des questions
concernant l’ornithologie, écrivez-moi à :
ozoizo@cgocable.ca.

Par Richard Lauzon

LES JUMELLES ETC…
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Communauté
MATHIEU PAPINEAU :

Le généraliste qui soigne (tous)
nos maux informatiques

Tout le monde dort encore mais l'odeur du muguet,
par la fenêtre de ma chambre fraiche, a tôt fait de
m'attirer dehors. Et ce sont ces taches mouvantes
dorées, là-bas, qui m'ont amenées dans le sous-bois.
Elles habillent de lumière une vieille, très vieille
écorce. Le tronc à moitié effondré se perd dans les
hauteurs des épinettes noires et des sapins. Mais je
suis trop près et l'un des nombreux locataires de ce
château des forêts ne se prive pas de m'en avertir.
Déguerpis donc et laisse moi en paix. Le cri strident
et la queue rousse tremblante de rage, c'est un petit
écureuil aux oreilles pointues. Tu sens l'humain et je
n'aime pas çà, répète-t-il, jusqu'à ce que je recule de
quelques pas. Les mauvaises langues chuchoteront
peut-être que je ne me lave pas... La douche dans
une eau qui sent le javellisant, puis les parfums
artificiels des désodorisants, crèmes et autres
maquillages: très peu pour moi. L'écureuil n'a rien à
craindre: il n'y a ce matin qu'une odeur de citronnelle,
pour persuader les mouches noires de m'oublier. 

Que de mouvement sur cette écorce ! Elle est percée
de millions de trous minuscules, occupés par des
insectes fouisseurs qui n'ont de cesse de construire

des galeries et de nettoyer le vieux tronc. Des
chenilles vert lime, oranges ou brunes, angora ou à
poil ras se disputent avec fourmis, araignées, mille
pattes et coléoptères, les mille sentiers d'exploration
de ce gigantesque garde manger. Et c'est parfait pour
le couple de grands pics qui niche là-haut et dont les
petits affamés ont commencé à piailler, en attente
d'un ver de terre pour compléter leur diète. Les pics
chevelus viennent aussi, occasionnellement,
tambouriner délicatement sur l'ancêtre, histoire d'y
dénicher quelque trésor enfoui. Un peu plus bas, de
grandes tablettes arrondies de dessins concentriques
décorent  l'immense tronc. Ces champignons géants
participent au festin et offrent en prime une table
d'écriture au passant solitaire. Le lichen tisse sa
dentelle sur l'écorce vermoulue. La mousse, les
cornouillers et les petites fraises se répandent au sol.
Çà sent bon l'humus et le sapinage. 

Ce palais des sous-bois grouille de vie. Un arbre
mort....vous dites ? Il pourrait tomber sur le garage du
voisin... Faut le couper, ajoutera peut-être, imbu de sa
douteuse sagesse, le propriétaire de la motocyclette
qui fait depuis quelques semaines des courses
autour du lac Doré, dans la puanteur du gaz et le bruit
de son moteur trafiqué. 

Depuis deux ans, il offre à ses clients des Laurentides
un service qu’on peut qualifier d’essentiel, du moins
pour tous ceux qui se retrouvent, bouche bée, devant
un ordinateur qui a des ratés. Ce qui arrive à tout le
monde, quelque soit le modèle qu’on possède.
Mathieu, époux bienheureux de Nathalie, père
d’Arthur (le magnifique, pour les intimes), pour qui, à
16 mois, les pitons n’ont plus de secrets, officie du
lundi au vendredi à partir de son atelier de Val-David,
bourré de gadgets capables de résoudre la
quadrature du code Da Vinci, opérant en temps réel
au Brésil, en France ou sur la rue Dion, l’espace d’un
battement de cil. 

Mathieu, citoyen de Val-David et du monde, est un
expert en généralités informatiques, pour tous les
modèles de bécanes: Mac ou PC, peut importe. Il
sonde la bête, diagnostique, guérit. Petit quart
d’heure, petite facture, ou quand le cas est plus
grave, rarement plus de deux heures au compteur.
Économique pour ses clients, si l’on considère qu’il
peut redonner sa pleine vitesse à une machine qui a
tendance à se transformer en escargot. Question de
faire le ménage dans ses boyaux virtuels. 

Trois niveaux de services
Lorsque vous faites appel au service informatique
CTRL-ALT-MAT, vous avez accès à trois types de
services: en atelier, à domicile, ou aide à distance.
C’est selon: vous débranchez votre ordinateur, vous
l’apportez chez Mathieu (en atelier); Mathieu se rend
chez vous et guérit la chose (à domicile) ou vous
faites appel à l’astucieuse solution «aide à distance».
Cette dernière consiste à relier votre ordinateur avec
celui de Mathieu en direct, lui à son atelier, vous dans
votre maison mobile, sur votre yacht ou dans votre
jardin. Vous vous parlez au téléphone mais Mathieu
est virtuellement à vos côtés pour régler le problème,
puisqu’il navigue, avec votre autorisation, sur votre
machine, simultanément avec vous. Solution à la fois
pratique et économique: docteur ordi osculte sous
vos yeux en un rien de temps. S’il faut opérer le
patient, vous avez toujours la solution «atelier» ou «à
domicile». Sinon, p’tit quart d’heure…

Au bout du fil 
Que vous naviguiez à bord d’un véhicule Apple,
Windows, sur Mac ou sur Linus, les problèmes
génériques sont souvent les mêmes. C’est le foutoir

dans vos carnets d’adresse qui ne sont pas à jour,
votre écran croule sous les fichiers et le classement
de vos dossiers ressemble à l’intérieur de votre
garage, avant la vente vide-grenier. Sans parler des
codes et des caches qui engluent votre joli système
et ses périphériques telle une toile d’araignée géante,
rendant votre navigation haute vitesse aussi
performante que le vol d’un maringouin chargé de
bon sang frais. Solution? Docteur Mathieu. Un coup
de fil et déjà votre machine cesse de tousser. Elle
agite la queue comme toutou devant la perspective
d’une promenade au parc. 

Hygiène
Car Mathieu Papineau est chirurgicalement
passionné pour votre ordinateur. Lorsqu’il le prend
amoureusement en main, il s’assure que vous ne
perdiez aucune donnée en cours de traitement. Il est
d’une discrétion professionnelle sans faille et il
connaît tous les raccourcis, et il y en a, pour que vos
logiciels soient plus performants. Mieux: il adore en
parler et il peut vous donner une formation spécifique
si vous le désirez. Il faut changer une pièce? Il
commande directement chez le fabriquant, vous
évitant d’importants frais d’intermédiaires. 

N’importe comment, lorsqu’il vous remet les clés de
votre bolide, vous retrouvez le sourire du premier jour.
Ça marche du tonnerre de Dieu. Et comme ce client
satisfait, vous vous exclamez: C’est le plus beau jour
de ma vie! En effet, quand Mathieu est passé par là,
votre taco a retrouvé son profil de Ferrari. Un bon
conseil: ne touchez plus à rien. Appelez Docteur
Mathieu tout de suite. 

Vous repeignez bien votre véranda une fois l’an,
pourquoi ne faites-vous pas faire le ménage dans
votre compagnon électronique de temps en temps?
Question d’hygiène technologique, en réalité. Info:
Mathieu, services informatiques (450) 675-4693. 

Courriel de dernière heure: J'utilise les réseaux
sociaux car c'est par ceux-ci que je donne des
conseils et fais part à mes «adeptes» des actualités
technologiques de la semaine ainsi que d'autres
sujets connexes... On peut donc me suivre et me
contacter par le biais de ces deux canaux:
www.facebook.com/ctrlaltmat et
www.twitter.com/ctrl_alt_mat
Mathieu. 

Par Michel-Pierre Sarrazin

par Marie-France Pinard

L'ARBRE de vie

Tu es partie sur la pointe des pieds, un matin de
juillet… 

À quelques jours près, il y a presque 10 ans, je me
souviens encore : tu étais parmi les jeunes rebelles,
perchée dans les plus hauts sapins au lieu-dit
Guindonville, bravant l’autorité. On voulait éviter
l’éviction, c’était David contre Goliath. Malgré tout,
avec toi et les autres, on y a cru jusqu'au bout. Et
du haut de tes 70 ans, lorsque nous perdions
courage, tu nous redonnais force et tenacité.
Pourtant, tu savais déjà tes jours comptés et ta vie
hypothéquée, car le mal s’était sournoisement
installé. 

Au lieu de mener une retraite paisible après des
années à enseigner, pendant lesquelles tu avais
déjà dû t’opposer à maintes reprises à la rigueur du
clergé qui régnait tout puissant à l’époque, tu as
préféré continuer de dénoncer l’injustice et ainsi
prendre le parti des plus humbles et sans voix. Tu
avais le tempérament d’une Louise Michel (figure
majeure de la commune de Paris), d’un Pierre

Bourgault et autre Falardeau qui, tout comme toi,
avaient le verbe haut, quitte à en faire sourciller plus
d’un. Tu as dû, d’ailleurs, subir les affres de la
justice, et la dame de noir vêtue avait privilégié ce
jour-là le language des fourbes plutôt que la vertu.
Depuis, le vent à tourné, le temps faisant son
oeuvre. L’histoire a fini par t’accorder raison. Et si
aujourd’hui, l’expression est un peu plus libre dans
nos monts et vallées, c’est un peu grâce à toi. Je
sais également que derrière le propos acide se
cachait un coeur tendre : tu parrainais un enfant et
par ton geste, une famille expulsée avait retrouvé un
toit. 

En terminant, tu ne voulais ni fleurs ni couronnes,
tu as préféré offrir ton corps à la science pour que
l’humanité progresse. Accepte tout de même ce
bouquet de pensées : elles sont bleues azur,
couleur de l’espérance. Au revoir, Madame
Deschênes.on ne t’oublira pas.

Jean-Pierre Charce
Val-David

GINETTE DESCHÊNES, in memoriam
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Des développements récents m’appellent à faire le point
sur la situation de ce projet dont nous pouvons maintenant
dire avec certitude qu’il verra le jour.

En effet, nous avons reçu l’accord conditionnel de la
Société d’habitation du Québec (SHQ) pour aller de
l’avant.  Quand je dis nous, il ne s’agit pas de la
Municipalité, même si celle-ci a joué un rôle important
dans le démarrage et les démarches à faire auprès de la
SHQ.  

Il s’agit plutôt du Conseil d’administration de l’Office
municipal d’habitation à qui il a été récemment convenu
de confier l’administration du Havre de Val-David.

Le comité provisoire, composé de mesdames Madeleine
Vendette-Savard, Michèle Leroux-Ouimet, Rolande
Fontaine et Diane Meunier, monsieur Jacques Boucher, la
conseillère madame Manon Paquin, le trésorier de la
Municipalité monsieur Lucien Ouellet ainsi que moi-même,
a donc été dissout.

On a peine à imaginer toute l’énergie nécessaire
demandée aux membres du comité provisoire pour faire
évoluer un tel projet.  Inutile de vous dire que c’est avec un
pincement au cœur que les membres de ce comité ont
accepté ce transfert des responsabilités, mais ils savent
que ce choix a été fait dans l’intérêt de tous.

Pour mieux vous situer, voici un court résumé de la petite
histoire du Havre. Je crois utile que vous sachiez où le
projet a commencé pour bien comprendre où il s’en va.

C’est en 2008 que les citoyens Pierre Lefebvre, Monique
Légaré, Yves Rioux, Madeleine Landry, Yves Hamel et
Ginette Blais se sont regroupés avec l’idée de créer une
coopérative d’habitation pour personnes âgées.  Ils ont
alors retenu les services du Groupe Logiloge pour les guider
dans les démarches à faire.

En janvier 2009, la Municipalité a été sollicitée comme
partenaire au projet, au même moment où elle recevait une
pétition par laquelle un bon nombre de citoyens
demandaient la création d’une résidence pour les
personnes âgées de Val-David.  La contribution financière
de la Municipalité à un tel projet excluait, pour diverses
raisons, la formule coopérative d’habitation.

Parmi les options les plus intéressantes, celles de la SHQ
ont retenu l’attention : Volet 1, pour tous, Volet 2, pour
personnes âgées en légère perte d’autonomie, et Volet 3,
pour personnes en très grande perte d’autonomie.

Il a été établi que le Volet 2 serait le plus avantageux et
celui qui convenait le mieux à nos besoins, puisque c’est
au moment d’une certaine incapacité de garder leur
maison ou leur logement que nos citoyens ont le plus
besoin d’une alternative pour rester dans Val-David.

À ce stade, les initiateurs du projet original ont remis leur
participation en question et l’OBNL Le Havre de Val-David,
auquel a également participé le maire de l’époque Pierre
Lapointe, a été créé.

Le comité provisoire a continué de travailler avec le même
groupe de ressources techniques, le Groupe Logiloge.

Leurs connaissances du milieu et leur expertise dans ce
domaine constituaient des atouts importants.  La
demande dûment complétée a d’abord été présentée à
notre député Claude Cousineau et c’est fort de son appui
que nous nous sommes rendus à Québec pour le dépôt du
dossier à la SHQ.  Bien qu’autonome et constitué en OBNL,
ce comité dépendait du soutien municipal. 

Le projet a été présenté aux citoyens en janvier 2010 et la
réponse a été très enthousiaste.  À ce jour, plus de 70
demandes de logement ont été reçues.  Même si ce
nombre dépasse le nombre de logements qui seront
construits, les inscriptions sont toujours acceptées.
Lorsque le moment sera venu d’inviter les personnes
inscrites à occuper un logement, un certain nombre d’entre
elles auront sans doute fait un autre choix entretemps et la
fin de la liste pourrait être atteinte plus vite qu’on pense.

Malgré les retards dus aux difficultés engendrées par une
certaine opposition et beaucoup d’incompréhension,
la SHQ nous a attribué 20 unités de logements
en octobre 2010. Celles-ci sont passées à 22 et d’autres
pourraient encore s’ajouter.

Le terrain convoité, à proximité de l’actuel Office municipal
d’habitation sur le chemin de la Rivière, est immense.  Bien
situé, ce terrain boisé d’arbres matures, en bordure de la
rivière, est idéal.  Propriété de l’Immobilière SHQ, il a été
impossible d’en acquérir juste la portion nécessaire à la
construction.  Le comité a donc négocié pour l’achat de la
totalité du terrain.

Le projet Le Havre de Val-David relève donc maintenant
entièrement du Conseil d’administration de l’OMH qui était
appelé, de toute manière, à gérer les logements à prix
modique réservés pour les personnes à faible revenu.
Cependant, contrairement à l’OMH actuel, seulement la
moitié des logements seront à loyer modique.  Les autres
logements seront offerts à prix régulier, tel que prévu.  

Le Conseil d’administration de l’OMH est composé de
Jacques Boucher, Gustave Desnoyers, Ginette Hamel,
Lucienne Gravel, Robert Langlois, Barbara Strachan et moi-
même, Nicole Davidson.  S’y ajouteront sous peu Lucien
Ouellet et Madeleine Vendette-Savard, pour une
collaboration spéciale jusqu’à l’arrivée des premiers
locataires.

Parmi les critères d’attribution des logements, je vous
confirme que les résidants de Val-David auront la priorité,
incluant ceux qui auraient dû quitter momentanément le
village pour se loger convenablement.

Si tout se passe bien, les travaux de construction devraient
débuter en avril 2012 et la date prévue d’occupation des
logements est le 1er février 2013, soit dans à peine 18
mois.

C’est donc avec plaisir que nous saluons cet extraordinaire
apport à notre vie valdavidoise.  C’est aussi du fond du
cœur que nous remercions chaleureusement toutes les
personnes qui y ont contribué de près ou de loin, à
chacune des étapes.  C’est un devoir et un honneur d’en
assurer la continuation.

Nicole Davidson

BILLET DE LA mairesse

MAIRIE
2579, rue de l’Église, Val-David
Tél. : 819 324-5678
info@valdavid.com

BIBLIOTHÈQUE
1355, rue de l’Académie, Val-David
Tél. : 819 324-5678, poste 4233
bibliotheque@valdavid.com 

BUREAU D’ACCUEIL TOURISTIQUE
2525, rue de l’Église, Val-David
Tél. : 819 324-5678, poste 4235
tourisme@valdavid.com

S
u

it
e

 a
u

 v
e

rs
o

CONSEIL MUNICIPAL 2E MARDI DU MOIS,  19 H 30, Salle communautaire/église (2490, rue de l'Église) - Prochaine assemblée : 13 septembre 2011

Pa
ge

s r
és

er
vé

es
 et

 p
ay

ée
s p

ar
 la

 M
un

ici
pa

lit
é d

u 
Vi

lla
ge

 d
e V

al
-D

av
id

.  R
éd

ac
tio

n 
: S

uz
an

ne
 G

oh
ier

Le 2 août dernier, la Municipalité du Village de Val-David signait,
coup sur coup, deux nouvelles conventions collectives.

Pour les Cols bleus, il s’agit d’une septième convention qui
portera cette fois sur quatre ans plutôt que trois comme ce fut
toujours le cas.

Il convient de souligner que depuis leur accréditation en 1993,
aucun conflit de travail n’est jamais venu perturber les activités
du service des Travaux publics et que les négociations se sont
déroulées dans l’harmonie et à la satisfaction des deux parties
qui y trouvent chacune leur compte.  L’esprit d’équipe qui règne
au sein des troupes est en grande partie responsable de la
qualité du travail des employés qui sont fiers de servir les
citoyens de Val-David.

Pour l’Association des pompiers de Val-David, il s’agit par
contre d’une première convention collective depuis qu’ils ont
obtenus leur accréditation du Syndicat des pompiers et
pompières du Québec en juillet 2010.  La section locale de Val-
David a signé pour trois ans.  Cette convention collective vient
donc remplacer l’entente de travail autrefois signée entre
l’Association et la Municipalité.

Le Havre de Val-David DEUX FOIS PLUTÔT  qu’une

ADMINISTRATION

Pour les Cols bleus : Assis : Serge Charrette, vice-président du syndicat, Nicole
Davidson, mairesse, Marc Larocque, président du syndicat et Serge Pourreaux,
directeur général. Debout : Raymond Auclair, conseiller responsable des Travaux
publics et Yves Frenette, directeur du service des Travaux publics.

Pour les pompiers : Assis : Stéphane Primeau, vice-président du syndicat, Nicole
Davidson, mairesse, Jean-Pierre Monast, président du syndicat et Serge
Pourreaux, directeur général. Debout : Réal Dufresne, directeur du service de
Sécurité incendie, Manon Paquin, conseillère responsable de la Sécurité
publique et Mario St-Pierre, secrétaire-trésorier du syndicat.
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Dans l’horoscope chinois, 2011 est l’année du chat
et nous en prenons prétexte pour sensibiliser la
population et les propriétaires d’animaux au bien-
être de ce petit félin.

Dans les Laurentides, comme partout ailleurs au
Québec, la surpopulation féline est une
préoccupation majeure.  Le nombre de chats
abandonnés et qui se retrouvent dans les refuges
est en croissance.  On évalue à 36 % le nombre de
foyers possédant un chat domestique.  Bien
qu’aucun inventaire des chats ne soit fait à Val-
David, nous pouvons évaluer à 350 le nombre de
chats vivant sur notre territoire.

Une chatte sera en chaleur pendant deux mois à
toutes les deux ou trois semaines, tant qu’elle ne
sera pas accouplée. 

Comme il n’est pas rare qu’une chatte donne
naissance à six ou sept chatons par portée, faisons
le calcul…

Première année, 3 portées de 4 chatons : 12 chatons 

Deuxième année, la même chatte et ses rejetons
donneront naissance à 144 chatons.

Troisième année, 1,728 chatons. 

Quatrième année, dans des conditions optimales,
plus de 20,736 chatons naîtront.

Le chat ne jouit pas du même statut que le chien.
Parce qu’il y a moins de risques de morsures et de
menaces pour la sécurité des citoyens et des autres
animaux, il est rarement réglementé par les
municipalités.  Étant donné leur nombre, ceux-ci
sont disponibles gratuitement ou à petit prix en
comparaison des coûts d’acquisition d’un chien.
Qui n’a jamais été sollicité pour adopter un chat!

Le chat est perçu comme ayant une valeur

moindre, ce qui explique le nombre d’abandons.
Pour compliquer la situation, on adopte peu
d’animaux.  Conséquemment, huit fois plus de
chats en bonne santé que de chiens se font
euthanasier inutilement.  Juste parce qu’il y en a
trop!  Pendant ce temps, plus de 200 chats
attendent au chenil de la SPCA.  Des chatons, c’est «
cute », mais les spécimens adultes attendent
parfois en vain pour une adoption.

La stérilisation, un geste responsable
• Réduit les comportements désagréables,

l’agressivité et les risques de bagarres liés à la
défense d’un territoire.

• Réduit les pulsions sexuelles; l’odeur d’un mâle
non castré est intolérable.

• Réduit les miaulements interminables de la
femelle en chaleur capable de réveiller tout le
voisinage.  Ces périodes peuvent durer une
dizaine de jours et revenir aux deux à trois
semaines pendant deux mois et parfois plus.

• Réduit le nombre de chats orphelins.

Les mâles comme les femelles atteignent la
maturité sexuelle à six mois.  Il est donc fortement
suggéré d’y voir à cet âge.  
Sources : Fédération canadienne des sociétés humaines, Printemps 2011

Académie de médecine vétérinaire du Québec, La stérilisation,
quand, comment, pourquoi.

SÉCUTITÉ PUBLIQUE

ENVIRONNEMENT

Grand virage

Les matériaux de construction sont parmi les
éléments qui ne sont pas acceptés à la collecte des
gros rebuts.  Ils ne sont pas non plus ramassés avec
les déchets domestiques et il est interdit de les
mettre dans le bac noir.

La collecte régulière des matières résiduelles se limite
aux déchets produits au cours de vos activités
domestiques quotidiennes.

Parce que les résidus de matériaux de construction,
de rénovation ou de démolition sont des matières
résiduelles exceptionnelles, il est de la responsabilité
de leur propriétaire, et non de la collectivité, d’en
disposer correctement.  

Ces matériaux sont acceptés au dépôt de matériaux
secs de Ste-Agathe, où ils seront récupérés
adéquatement, moyennant certains frais ou non,
dépendant du type de matière.

En collaboration avec la Sûreté du Québec
et de citoyens intéressés, le programme de
protection du voisinage Bon voisin, Bon œil
se met tranquillement en place.

Principalement axé sur la prévention contre
le vol par effraction dans les résidences, ce 
programme mise sur la mobilisation de
groupes de citoyens.  

Pour ceux qui souhaitent participer à
l’implantation du programme dans leur
secteur ou simplement obtenir des
renseignements, une soirée d’information
se tiendra le jeudi 25 août prochain à 19h,
à la salle communautaire de l’église.

LA STÉRILISATION =  la solution

DU PLAISIR EN biblio

LOISIRS ET CULTURE
La programmation des activités de loisirs pour l’automne

sera distribuée début septembre.
INSCRIPTION À LA MAIRIE DU 12 AU 16 SEPTEMBRE, DE 8H30 À 16H30.

LES MATÉRIAUX DE
CONSTRUCTION/DÉMOLITION

LE CLUB DES
AVENTURIERS DU LIVRE

Jean-Christophe Wolford

et Léa Landriault sont
parmi les gagnants qui
se sont mérités une
bande dessinée à l’un
des tirages hebdo -
madaires de l’été.  Le
Club a clôturé sa saison
avec une soirée
Cadeaux et gâteaux le
10 août dernier.

L’HEURE DU CONTE SE POURSUIT AVEC LES
CONTES DU MARCHÉ
SAMEDI 27 AOÛT À 11H (4-6 ANS)
avec Élise-Anne Vallières

Pas de bébé pour Babette de Dominique Joli
Babette veut un bébé mais
n'arrive pas à pondre un seul
oeuf. Ridiculisée par ses
consoeurs et traquée par le
fermier, elle ira jusqu'à couver
une balle de golf et porter des
verres fumés dans l'espoir de se
faire oublier. Peine perdue...

Tu es trop petit ! de Shen
Rodie
Lorsque Pip le souriceau
propose son aide aux
animaux de la ferme, tout
le monde lui répond qu'il
est trop petit.  Pourtant, on
a toujours besoin d'un plus
petit que soi…

Clinique de sang de
l'Association des

pompiers de Val-David
Merci au 89 donneurs qui

se sont déplacés le 1er août
dernier.

Cuisine collective
Les ateliers débutent à la

mi-septembre.
Encore quelques places

disponibles.
Contactez Françoise Poirier

819 322-9327

L’herbe à poux, ça s’arrache!Voyez-y, avant que ne débutent les allergies causées par le pollen.

BON VOISIN, Bon œil

Les bureaux municipaux seront fermés le lundi 5 septembre à l’occasion de la Fête du travail.
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invite tous ses membres à une épluchette de blé
d’Inde, et au lancement de la nouvelle
programmation, le 6 septembre 2011 de 11 h à
16 h au 2602 rue Monty.

La reprise des activités se fera dès le 7 septembre
Tous les mercredis, dès le 7 sept. à 13 h 30 -
bowling virtuel
Tous les lundis, dès le 12 sept. à 13 h 30 -
baseball-poche
Tous les mardis, dès le 13 sept. à 10 h -
gymnastique douce. (infos Cécile Becotte 819 322
2519) et à 19 h - jeu de cartes Pay me
rendez-vous au 2602 rue Monty pour ces activités

Tous les jeudis, dès le 8 sept. à 13:30 h. - bingo
Tous les mercredis, dès le 14 sept.. - cours de
danse en ligne (infos Diane Meunier 819 322
6065)
Le jeudi 15 sept. à 19 h.- Whist militaire
Ces activités se tiendront à la salle communautaire
(Église)

Le 30 septembre : Sortie à Charlevoix en autocar
de luxe, 3 jours/2 nuits/4 repas incluant plusieurs
visites; 389$/pers. en occ. double
Infos : Yvette Vinet  819 322 5794

AOÛT 2011 - 15

Vie communautaire

FADOQ 
Le Club des

Val-Heureux de
Val-David

L'hiver dernier, une auréole mousseuse de cheveux
gris, un sourire espiègle, une très grande douceur
dans les yeux: Monique Soublières me recevait chez
elle, dans son atelier de vitrail. Des esquisses, des
rubans de cuivre, d'innombrables bouts de verre
intensément colorés m'ont accueillie dans la petite
pièce vibrante. La couleur appartient à Monique,
comme sa respiration ou le battement de son coeur.
Elle m'a montré des mandalas à la symétrie
compliquée, des formes géométriques  suspendues
au plafond, de fins bijoux ouvragés. Je lui ai expliqué
que ma fenêtre  nue et froide, une fenêtre transie
d'hiver avait, tout comme moi, tellement besoin de
sentir enfin l'été. Un été fantaisiste, capricieux,

asymétrique et surtout, surtout....vivement coloré.
L'air de rien, discrète, attentive, elle a tout compris,
elle a fait sien ce projet. Nous avons passé ensemble
un joli moment à choisir parmi les verres chatoyants,
les retailles précieuses et chamarrées qui
redonneraient vie à ma fenêtre. Quelques semaines
plus tard, tout en douceur, Monique m'annonçait que
le dessin était prèt et les morceaux choisis. Et quel
dessin....j'en fus saisie. Une ondulation prune
chevauchée d'une bande cerise finement ajourée de
jaune beurre le long de cette bordure extraordinaire
couleur raisin striée de corail. J'ai attendu quelques
semaines pour voir le vitrail une fois terminé. Ma
fenêtre avait rajeuni de vingt ans, moi aussi. Ma
fenêtre: une fée de la lumière, une fée consolante de
février. L'hiver qui s'éternisait en est devenu presque
gai. Monique y avait veillé.

par Marie-France Pinard

LA DISCRÉTION du verre

Au cœur de la canicule, nous reviennent quelques
fois, des souvenirs de froidure, de chutes de neige
répétées et de ciels si bleus adossés à des blancs si
purs qu’on se croirait en Grèce si l’air n’était si
tranchant. L'hiver, c'est d'abord le silence ; même le
bruit de la pluie s'est congelé. Le silence avec le
feulement des conifères dans l'air qui frémit. Le

silence des arbres sous la neige qui bouge sans fin
délicatement. 

L'enfant du sud ne peut comprendre le poids
insoupçonné de toute cette masse froide qui tombe
sans bruit d'un ciel invisible, jour après jour pendant
des semaines. Les bras qui l'enlèvent des toitures et
des trottoirs, les camions qui la déversent à la tonne
dans les fleuves gelés, les autres qui la soufflent

violemment le long des routes, en mesurent sans
relâche la pesanteur toujours surprenante. Et lorsque,
frivole, la neige se métamorphose traîtreusement en
pluie de glace, elle peut abattre en quelques heures
des arbres centenaires et des pylônes d'acier.

En haut des hautes montagnes, le vent forcené
empêche parfois d'avancer. Au bout d'un corridor de
glace, la descente rattrape les skieurs qui courent
entre les flocons, avalant la neige qui ruisselle sur

leurs lunettes arrondies comme des yeux de mouche.
Alors, la neige, étrange liquide amniotique, les
submerge et les baigne tout entier. Dans cette
blancheur fuyante, présente, enivrante, les repères
disparaissent et la réalité revêt des contours flous,
insaisissables et toujours mouvants sur une croûte
terrestre millénaire où s'accrochent les mousses
tenaces et les étés futurs.

La neige lumineuse tombe sans bruit la moitié de
l'année d'un ciel gris ou noir. Et parfois, quand s'arrête
cette chute lancinante, obstinée, le décor étincelle
sous le soleil éblouissant. Les arbres reluisent et
célèbrent avec raideur leur résistance aux attaques
hurlantes des grands gels. L’enfant du soleil, habitué
à la chaleur insolente des journées toutes égales que
nous lui envions parfois, ne vivra jamais la joie secrète
revenant à chacun de nos hivers avec la neige, ce
cinéma nordique noir verglacé et blanc capiteux.  Les
tropiques avec leur verdure si intense et leurs mers
chaudes deviennent presque monotones pour les
nordiques que nous sommes, nés et habitués aux
humeurs de cieux changeant avec les saisons. Nos
amis des caraïbes nous envient nos printemps
délicats et nos automnes éblouissants mais très
rarement, nos matins gelés et nos journées frigides et
si courtes de décembre≈

Aves des étés si courts, pourquoi se plaindre de la
canicule ? 

Mon pays ce n'est pas un pays, c'est l'hiver
Mon jardin ce n'est pas un jardin, c'est la plaine

Mon chemin ce n'est pas un chemin, c'est la neige
Mon pays ce n'est pas un pays, c'est l'hiver

Gilles Vigneault

Par Jocelyne Aird-Bélanger 

LA CANICULE ET la neige≈

Un peu d’hiver pour se rafraîchir les idées 

Joc
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ERRATUM
Portés par l’enthousiasme, dans le
numéro de juillet, nous avons rebaptisé
Gino Perreault du prénom de Hugo.
Diana Garroway s’est vue affublée de
deux «l» au lieu des beaux «r» qu’elle a en
réalité. Enfin, précisons que la famille
Garroway-Perreault est résidente de Val-David depuis six ans, alors que c’est la boutique
de jouets qui fêtait cette année sa première année d’existence. Toutes nos excuses aux
parents de Andy qui, certainement, n’en perdra pas son sourire coquin. 
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Pour la deuxième année consécutive,
l’Herbothèque, école de formation en santé
naturelle située à Lantier, propose deux journées
portes ouvertes, le Festi-Herbes, les 3 et 4
septembre prochain.

Le Festi-Herbes de l’Herbothèque, c’est l’occasion
de venir visiter les jardins du site et de partir à la
rencontre de plantes sauvages, mais aussi de
plantes cultivées dans les jardins de l’école. Ces
deux journées seront également le moment idéal
pour rencontrer des passionnés des plantes
médicinales, s’informer grâce aux conférences et
partager dans la joie et la bonne humeur,
notamment lors de la soirée de festivités du samedi
soir, le 3 septembre. Cette année, Danièle
Laberge, une des pionnières en herboristerie au
Québec, sera présente et donnera une conférence 
« L’herboristerie traditionnelle, un long parcours
d’hier à demain » et elle profitera de cette occasion
pour lancer son nouveau livre « Le testament de
l’Armoire aux herbes ».

Fondée en 1995, l’Herbothèque est la plus
ancienne école de formation en herboristerie au
Québec. Située à Lantier, à la limite entre les
Laurentides et Lanaudière, l’école offre des cours
en herboristerie, médecine traditionnelle,
développement personnel et médecine
énergétique. Différentes formules d’apprentissage
sont offertes (cours par correspondance ou en
personne), si bien qu’à ce jour plus de 2 400
personnes de toute la francophonie y ont suivi des
formations. Plusieurs se forment pour leur culture
personnelle, les autres pour pratiquer une
profession passionnante. Info : Natacha Imbeault,
Directrice de l’école,  819-326-4516 poste 203 •
natachaimbeault@herbotheque.com
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STE-ADÈLE • JEUDI 
du 22 septembre au 24 novembre à 18h30

(819) 322-3081
Émission de reçus officiels pour votre assurance

Cours d’essai gratuit ! Informez-vous.

SESSION AUTOMNE

Atelier LA MARCHE AUTREMENT
VAL-DAVID • SAMEDI 3 SEPTEMBRE 

de 13h à 16h
Atelier proposant une meilleure utilisation

du corps en évitant les efforts inutiles.

chantalmartin.masso.felden@gmail.com

 Gymnastique
             Douce
avec la Méthode FeldenkraisMD

VAL-DAVID • LUNDI 
du 19 septembre au 28 novembre à 11h

Chantal Martin
Massothérapeute (FQM) et praticienne
de la Méthode FeldenkraisMD (AFQ)

Anciennement Palais de Bambou
929, Route 117, Val-David

Tous les jours sur nos écrans de télévision,
d’ordinateurs, des images d’êtres humains dans
le besoin nous parviennent des quatre coins du
monde. Actuellement, c’est la corne de l’Afrique
qui retient l’attention
mondiale. Les
o r g a n i s a t i o n s
humanitaires font ce
qu’elles peuvent. Et
moi, je peux encore,
pour la centième fois
de ma vie, aller au lit
en paix, quelqu’un
s’en occupe! Parce
que très
franchement, si
c’était à Val-David
que ça se passait, je
me demande où je
pourrais bien aller
m’enfouir, pour ne
pas le savoir !

Et bien justement, à
Val-David, tous nos
concitoyens ne
mangent pas à leur
faim. Ces images, celles de la faim, celle d’ici, la
faim à côté de chez nous, celle de nos
concitoyens, cette faim-là n’a rien de différent,
elle est la même et on ne peut pas ne pas la
voir et si on ne la voit pas, on ne peut pas
l’ignorer. 

Chers voisins, jardiniers, propriétaires de
potagers, visiteurs assidus du Marché d’été de
Val-David, parmi les plaisirs immenses et
sensibles que procure l’entretien d’un jardin
potager (et çà, tous les participants de
Constellation de Jardins Potagers vous le
confirmeront), celui qui vient en premier, le
premier de tous, est celui que l’on ressent en
tendant une pomme de laitue ou une courge
bien mûre à un parent ou un ami en lui disant

d’une voix sonore : Ça vient de mon potager ! Je
vous jure qu’on dit ça avec modestie mais ce
n’est pas parce qu’on est modeste qu’on ne
peut pas être fier ! 

C’est déjà le temps de commencer à préparer
conserves et marinades et confitures en

prévision de
l’automne, de l’hiver.
Ne vous privez pas du
plaisir d’en donner un
pot façon «recette de
grand-mère» que vous
réussissez comme elle
le faisait si bien ! 

Constellation de
Jardins Potagers de
Val-David vous lance
modestement et
fièrement cette
invitation : à compter
du 25 août prochain
de 8 heures à 10
heures, et tous les
jeudis qui suivront,
aux mêmes heures,
Le Comptoir
Alimentaire de Val-
David recevra au

sous-sol du presbytère vos dons alimentaires.
Ils proviendront de votre potager, de votre
armoire, de votre rangement à marinades et
confitures et se rendront directement à nos
concitoyens de Val-David. Un petit geste pour
chacun, mais un grand geste pour notre
communauté! 

Si vous désirez contribuer mais que l’horaire ne
vous convient pas, s.v.p. contacter Françoise au
819-326-9327. 

Et que ça fait du bien de savoir que quelqu’un
comme vous «prend çà personnel!» Merci,
sincèrement, à toute l’équipe du Comptoir
Alimentaire de Val-David. 

Par Jacquelin Rivest

une initiative de Val-David de Rêve
Facebook Val-David de Rêve

participant de la 
constellation des 
jardins potagers 

de Val-David

LE COMPTOIR ALIMENTAIRE
ET CONSTELLATION DE
JARDINS POTAGERS :

Ils prennent ça «personnel»

Nos partenaires

Les produits de
notre région dans

votre assiette!

Coup de coeur du Jury
Grands Prix du tourisme Desjardins 2009

Infos : 819.322.6419
info@dianeseguin.com

LLeess pprroodduuiittss ddee

TOUS LES SAMEDIS

DE 9H À 13H

du 4 juin au 1er octobrerue de l’Académie

CaisseCaisse  populairepopulaire
dede  Sainte-Agathe-des-MontsSainte-Agathe-des-Monts
Caisse populaire
de Sainte-Agathe-des-Monts

1010an
s

Souper Spaghetti
Club Optimiste

Val-David/Val-Morin
Samedi 27 août 2011

Église de Val-David

de 17h à 21 h

8$   Permis SAQ

Réservez vos billets : 819-321-3736
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Saviez-vous que de janvier à juin 2011, 58 vols ont
été déclarés à Val-David? Et selon l’agent Dany
Bédard de la Sûreté du Québec, 50 % des vols ne
sont pas déclarés... c’est donc dire qu’au cours
d’une année complète, il y a plus de 230 vols
perpétrés dans notre petite collectivité. Et ces
chiffres ne tiennent compte que des méfaits, vols et
entrées par effraction c’est-à-dire les crimes contre
la propriété. Il faudrait y ajouter les vols de véhicules
pour en arriver à un portrait plus complet et

tristement réaliste. Et n’oublions pas que la période
estivale est celle pendant laquelle on déplore le plus
grand nombre de vols de tous genres. L’été, il n’y a
pas que les marmottes et les ratons laveurs qui
rôdent autour de nos maisons, garages et
cabanons!

Nous nous fions sans doute trop au fait que nous
vivons en campagne, parmi des gens sympathiques
que nous connaissons bien... loin des milieux
urbains abritant parfois des individus louches. Mais
la vérité c’est que nous sommes nulle part à l’abri
des malfaiteurs, sauf que si nous nous serrons les
coudes, entre voisins, nous mettrons davantage de
chances de notre côté.

Le 5 juillet dernier, à l’instigation de Barbara
Strachan, conseillère municipale, se réunissaient
une douzaine de citoyens et citoyennes autour de
l’agent Dany Bédard venu présenter un programme
de protection du voisinage appelé « BON VOISIN,
BON OEIL », parce que prévenir le vol par effraction,
c’est une responsabilité à partager! D’ailleurs, portez
attention aux affiches à ce sujet dans des endroits
stratégiques du village.

En fait, c’est très simple. Pour mettre en oeuvre ce
programme de protection du voisinage, il faut :
• Informer les citoyens sur les façons de prévenir le

vol par effraction par la mise en pratique de
règles de sécurité simples et souvent déjà
connues.

• Briser l’isolement de certains résidents d’un
quartier.

• Démontrer l’importance d’une surveillance
mutuelle de ses biens en cas d’absence.

• Inciter les citoyens à signaler rapidement et avec
précision tout suspect ou situation suspecte aux
policiers.

Un comité organisateur est à se former actuellement
pour assurer la diffusion de l’information,
l’orientation et l’organisation des activités ainsi que
la délégation de responsabilités aux autres
membres du comité de protection du voisinage, soit
les responsables de secteurs et d’îlots. Madame
Strachan se charge d’effectuer les représentations
nécessaires auprès du conseil municipal alors que
les autres participants vont répandre la nouvelle
auprès de leurs voisins. De la documentation est
fournie par la Sûreté du Québec. 

Une réunion d’information aura lieu à la salle
communautaire le jeudi 25 août prochain à 19
heures et nous espérons que vous serez nombreux
à y assister. À cette occasion, une série de conseils
nous seront donnés pour nous aider à nous
prémunir contre le vol par effraction. Plusieurs
expériences démontrent qu’une collaboration et une
action concertée des citoyens et des policiers
contribuent à prévenir et à diminuer la criminalité. Le
programme BON VOISIN, BON OEIL est dans notre
intérêt à tous! Ouvrons l’oeil, et le bon!

Aux limites de Val-David, en allant vers Sainte-
Agathe-des-Monts, nous avons découvert ces
derniers jours un très sympathique restaurant
libanais. Ô Cèdre est situé au 2323 route 117,
juste en face du concessionnaire Toyota, face au
splendide paysage que domine le site de pratique
de golf, à cet endroit. Une grande terrasse permet
de profiter de la vue tout en dégustant hummus,
tabbouleh, fattouch ou mezzes froides ou chaudes,
des kebbeh, kafta, shish kakab et autres brochettes
de poulet, d’agneau ou de boeuf. L’accueil est
chaleureux et les prix raisonnables. Il faut essayer
les frites en cubes épicées à la coriandre et à l’ail! 
Info: (819) 326-0110. (NDLR)
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BON VOISIN, bon oeil! À TABLE!

par Suzanne Bougie

Cette belle histoire commence avec Claudette, qui
partage la maison intergénérationnelle avec sa fille
Rose Marie et son gendre Robert.  Après avoir profité
d'un long hiver en 2011 pour  rêver de jardins et se
voir mettre les mains à la terre, stimulés par la
rencontre  de « Nourrir Val David » qui avait lieu au
printemps 2011, voilà que Claudette et toute sa
famille choisissent de se lancer dans l'aventure d'un
jardin potager.  Et quelle aventure!

L'idée de départ éveille quelques vertiges car aucun
d'eux n'est vraiment expérimenté dans la confection
d'un jardin potager. Malgré cela, rien ne semble les
arrêter. Ils décident donc de consulter les experts de
Croque Paysage qui sont spécialisés dans la
conception et l'aménagement de jardins de
permaculture comestibles à Val David.  Ceux-ci leur
élaborent un plan détaillé avec toutes les étapes de
production. Tout devient réalisable!

La nouvelle fait vite boule de neige et la magie se
poursuit... le reste de la famille et quelques  voisins
décident eux  aussi  de prendre part  au projet et
mettre la main à la pâte.  Ensemble ils établissent
leurs besoins, leur budget, leurs disponibilités,  leurs
intérêts alimentaires. Ils analysent les espaces
disponibles, les particularités du terrain et élaborent
ensemble un plan d'action. 

Peu de temps après, par un beau samedi après-midi,
après que Robert ait pris soins de tracer les sentiers
et les délimitations du jardin selon les plans de
Croque paysage, parents et amis se laissent guider
étapes par étapes dans l'aménagement  des buttes
auto-fertiles et dans la réalisation des plates bandes
comestibles. Le tout se déroule dans une
atmosphère de familiarité, de collaboration et de
joie. En moins de 3 heures le tour est joué et toute la
famille savoure le travail accomplit. La magie
s'installe. Le travail d'équipe a permis de réaliser une
oeuvre magnifique en un rien de temps, dans une
complicité si grande que tous en ressortent plus
heureux.

Si vous passez par la rue Bastien (2362) tout près

du chemin de la Rivière, vous pourrez  prendre le
temps d'apprécier toute la beauté et l'originalité de
ce jardin. Et si par hasard, vous avez la chance que
Robert soit chez lui, il se fera certainement une joie
de vous parler de son aventure, de son « condo à pa-
tates », de ses composteurs domestiques et de son
réservoir pour la récupération des eaux de pluies.

Mais cette aventure ne s'arrête pas là, c'est là toute
sa beauté. Ce jardin s'inscrit maintenant dans La
constellation des jardins, une initiative citoyenne qui
permet de partager les expériences de jardinage de
tous et chacun lors «des visites du dimanche».
Chacun est invité a faire visiter son jardin, partager
ses techniques de jardinage, ses avantages, les
difficultés qu'il a rencontré. De semaines en
semaines, le groupes’élargit et de nouveaux liens se
tissent dans des actions positives riches en
originalité, en partage et en connaissances. Il est
même question qu'à l'automne, ces jardins
permettent d'alimenter la cuisine collective!

Claudette était bien loin de s'imaginer qu'à travers
ses rêves exprimés, elle aurait pu faire autant de bien
autour d'elle. C'est beau de voir la magie s'est
installée si simplement et qui a participé à
contaminer tout Val David cet été. 

QUAND JARDINER rime avec magie!
Par Carolann Durand

AIDE À DOMICILE
Étudiant(e) en « Gestion en Hébergement
Touristique »,  « Gestion de commerces » ou
« d'Administration ». Belle occasion
d'acquérir l'expérience en communications
et service à la clientèle.  Ouverture de poste
pour le vendredi, samedi, dimanche. 10-
24h par semaine. Contacter : Le Village
Suisse - 1175 rue de la Sapinière, à Val-
David - SVP, envoyer votre candidature à
diana@villagesuisse.ca

MAISON À VENDRE
Maison 3 étages, 1650 pieds carrés
habitables. Près du parc linéaire et du ski
de fond. 2 chambres, 1.5 salle de bain.
Planchers de bois, foyer au gaz, terrain de
2 183m2. Garde-robe de cèdre. Garage-
remise à deux étages avec patio et
paqsserelle reliée à la maison. Maison très
éclairée et très propre. Jardin d'eau,
alarme, bain thérapeutique, lave-vaisselle.
Secteur paisible, occupation rapide. Idéal
pour couple retraité ou 2ième résidence. À
trois kilomètres de l'autoroute et i kilomètre
des services. Très bons services
municipaux. Piscine à Ste Agathe. Terrain
235pi. X100pi. Orientation de la facade:
sud. Foyer au gaz propane. Taxes
municipales : 1 822$, scolaires350$. Prix:
182 500$
Téléphone : 819-322-6048.

LES
Petites

ANNONCES
Réservations au
819 322-7969

ski-se-dit@cgocable.ca

Gilbert Dionne
Horticulteur - Paysagiste

PLANS & CROQUIS
RÉALISATION & ENTRETIEN

D’AMÉNAGEMENTS PAYSAGERS

480, Montée Gagnon
Val-David (Qc) J0T 2N0

Tél.: (819) 322-2876
Téléc.: (819) 322-1583

Courriel : soliterre@val-david.net

Dans l’ordre, merci à Alain, Florence, Éric, Claudette, Félix, Robert
et Francine pour ce beau projet. 
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MEZZA MEZZA
Quand elle s’est présentée à l’entrevue,
elle est arrivée revêtue d’un manteau d’un bleu
aussi bleu qu’un ciel d’Italie.  Et il n’y avait pas que
le manteau qui faisait penser à l’Italie : même si elle
est née à Val-David et qu’elle se dépeint comme une
«fille du nord», Nathalie Cavezzali a cet éclat dans
les yeux et cette vitalité dans les gestes et la parole
qui vous rappellent ses origines italiennes. «Je suis
née ici.  J’ai été à l’école ici (Sainte-Marie et Saint-
Jean-Baptiste).  J’ai grandi ici.  J’ai eu mes premiers
amis ici... et j’ai encore des amis ici!  Ma famille est
toujours ici et les fêtes de famille, comme Noël, c’est
toujours ici que ça se passe», précise-t-elle, avant
d’ajouter «… mais en même temps, je vais prendre
régulièrement une journée pour faire les pâtes, je
continue de suivre des cours d’italien, je suis une
épicurienne comme les Italiens peuvent l’être.  Et
d’ailleurs, dans mes souvenirs d’enfance, je me
rappelle de mon père qui nous chantait des
chansons en italien… Dans le fond, je suis mezza
mezza (moitié moitié).

Parcours
Son père a quitté son Ravenne natal (quelque part
entre Florence et Venise) pour le Québec à l’âge de
31 ans.  Déjà formé à l’école des auberges de
jeunesse en Italie, celui-ci trouvera un emploi
comme directeur du Centre de Jeunesse à La
Cordée, à Saint-Donat, où il fera la rencontre d’une
québécoise qui y organisait des activités :
l’animation de groupe, le plein air et le sport,
l’hébergement, le couple ne pouvait faire autrement
que de s’orienter vers une prometteuse carrière
d’aubergistes. Ils fonderont l’Auberge du Vieux Foyer,
à Val-David, qu’ils dirigeront pendant plus de vingt
années. Nathalie, tout comme son frère et sa sœur
aînés, a grandi dans cette atmosphère conviviale où
l’on reçoit des invités, où on se regroupe pour
manger, pour faire du sport, pour fêter. Cela explique
sans doute en partie le fait qu’elle vive plusieurs
passions en même temps. Pendant ses études, elle
fait de la compétition de ski, tâte de la comédie
musicale, du théâtre et de l’impro, devient serveuse
puis animatrice au Vieux Foyer… Elle veut tout
essayer, ne rien manquer: «Dans ma jeunesse,
j’avais ma gagne de sport, ma gagne de l’école, ma

gagne de théâtre.  Je ne pouvais pas me limiter à
une seule passion ».

Par la suite, au cours de la vingtaine, elle s’élance
dans toutes les directions.  Elle étudiera en Lettres,
travaillera dans le milieu culturel, sera attachée de
presse, puis animatrice dans le milieu corporatif,
enregistrera au passage des pubs, fera du doublage,
un peu de télé à gauche et à droite, diverses
apparitions au cinéma et, pourquoi pas, un tour du
côté du théâtre d’été…  Si elle sait au fond d’elle-
même qu’elle sera un jour comédienne, elle ne peut
résister devant tous les chemins qui s’offrent à elle.
Elle aurait pu être en relations publiques, animatrice,
lectrice de nouvelles, en communication, attachée
de presse… pour une raison qu’elle ignore, au
début, elle a de la difficulté à affirmer je suis
comédienne : «Je vis plein d’expériences. Je fais
plein de belles rencontres.  C’est formidable…».  Et
d’ajouter : «Dans le fond, il n’y a pas de chemin pour
devenir comédienne».

Jouer, avant tout
Puisqu’elle n’a pas fait l’école de théâtre, elle n’a
donc pas appartenu à un groupe en particulier,
comme il s’en forme souvent dans ce milieu, et qui
fonde leur propre troupe de théâtre.  Certains
comédiens ne côtoient que des comédiens. Elle, elle
va voir partout.  Fille de jeu, fille de gagne : ce qu’elle
aime dans le métier de comédienne, c’est le fait de
jouer et de rencontrer.  «Je ne pense pas être une
comédienne tourmentée. Le plaisir d’abord!».  Tout
comme à l’adolescence, elle a ses amis artistes, ses
amis du nord… Elle est toujours restée mezza
mezza! Elle commence sa carrière un peu tard, suit
des ateliers de formation à gauche et à droite. À 26
ans, elle décroche un rôle dans Virginie et accepte
alors l’idée qu’elle peut être comédienne… Quinze
ans plus tard, elle ne se voit plus autrement que
comme comédienne.

Mais le métier est dur. Cela demande beaucoup de
détermination : «C’est un métier en montagnes
russes et il faut avoir le feu sacré pour continuer,
parce que tu es sans cesse confrontée à des «non»,
à des refus.» Les auditions, c’est déjà dur, mais
l’accès lui-même aux auditions est très fermé. Au
Québec, on a aussi notre star system où on voit
beaucoup les mêmes comédiens partout. Les
producteurs et les diffuseurs ont un mot à dire sur
qui ils veulent avoir sur leur émission, leur film, leur
production.  Ils veulent des gens connus : des
artistes qui vont attirer!  C’est de plus en plus
comme ça dans les métiers média grand public : on
veut des têtes connues… ou des belles filles.  «Les

auditions, ce n’est pas la
partie la plus le fun du
métier, dira-t-elle.  C’est un
processus nécessaire, mais
pas nécessairement
agréable.  On en passe
pour tout : publicités,
émissions télé, courts-
métrages, films…
Stressant!».  Ce n’est pas
pour rien que le comédien
Michel Côté, par exemple,
refuse toute audition.  «On
est jugé.  On est pris ou on
est jeté. Des fois, on entre
et on a l’impression que le
choix est déjà fait de toute
façon.»  Mais, du même

souffle, Nathalie Cavezzali ajoutera : «C’est aussi une
question de chimie : est-ce que ça clique entre
l’acteur et le réalisateur ?(si on a la chance que le
réalisateur soit là).  Une audition est agréable quand
elle est faite de telle sorte que tu as l’impression de
travailler avec le réalisateur dans le but de cerner le
personnage. 

Pour l’audition avec Sébastien, donc avec le
réalisateur du film Le vendeur, ça a été formidable.
Il était là et il savait ce qu’il cherchait. En sortant de
l’audition, je n’étais pas certaine d’avoir fait ce qu’il
fallait…  Mais j’étais certaine que l’équipe de
sélection faisait bien son travail. Une vraie audition.
Agréable.  Pas de dés truqués.»

Casting
C’est elle qui répondra à l’image de ce que le
réalisateur, Sébastien Pilote, recherchait.  Elle sera le
personnage de Maryse, la fille du «vendeur», rôle
tenu par Gilbert Sicotte.  «Ce devait être Pascale
Bussière, au départ, mais elle était déjà prise
ailleurs. La directrice de casting m’avait convoquée,
à travers quinze autres comédiennes.  J’ai
auditionné et Sébastien a cru que je pouvais être la
Maryse qu’il voyait dans sa tête.».  Apparemment, le
réalisateur aurait montré la vidéo de son audition à
sa blonde et celle-ci aurait pleuré.  «C’est une scène
où je serre très fort mon père (joué par Gilbert
Sicotte) dans mes bras alors qu’il se questionne sur
le sens de sa vie.»  Le réalisateur ne voulait pas

nécessairement un visage trop connu. Il
cherchait quelqu’un de crédible, une
comédienne qui pouvait passer pour la
fille du vendeur…  «Maintenant que le
film est terminé, il semble que ça 

marche : les gens croient à la relation père-fille entre
Gilbert Sicotte et moi.»

L’équipe, c’est le film
Dans les films précédents, par exemple dans Gerry
ou Piché entre ciel et terre, elle tient des rôles
secondaires et son travail d’actrice se limite souvent
à une seule journée de tournage…  Avec Le
vendeur, ce sera 14 pleines journées de tournage!
Continues!  Pour elle, la différence est énorme : «Tu
fais partie de l’équipe. Tu es toujours avec toute
l’équipe de tournage. Tu es aussi là, le soir, après la
journée de travail, à prendre un verre avec les autres
et à apprendre à se connaître. On fait alors partie
d’un tout. On fait vraiment partie du film. Tu es là dès
le début.  Tu vois le film se construire, prendre forme.
Tu vis l’histoire du film.  Et tu fais partie de l’équipe
qui fait le film.  Autrement, pour plusieurs autres
rôles que j’ai tenus au cinéma ou à la télé, je ne
faisais que passer. Tu arrives, tu pars, tu ne peux pas
t’intégrer à la gagne qui est déjà là depuis
longtemps. Et comme je le disais au début : je suis
une fille d’équipe, une fille de «gagne».  Alors là, je ne
pouvais demander mieux. J’étais à ma place. J’étais
heureuse…»

Le film Le vendeur sortira officiellement en
novembre prochain.  Pour la carrière de Nathalie
Cavezzali, y aura-t-il un avant Le vendeur?  Et un
après Le vendeur?  «La suite?  On verra…  Je suis
réaliste.  On ne sait jamais dans ce métier-là.  C’est
l’inconnu.  Bien sûr, j’ai hâte d’avoir une continuité.
D’autres films.  Une série télé.  Du théâtre…».  Avec
Le vendeur, elle a son nom en tête d’affiche pour la
première fois; cela changera-t-il le regard que
portent les gens du milieu sur elle? «Déjà, à
Sundance (où le film a remporté un prix), je me suis
retrouvée à faire des entrevues pour des réseaux ou
des émissions américaines et canadiennes
connues.  Mais qu’est-ce qui viendra après…».

Nathalie Cavezzali semble de plus en plus aimer le
métier de comédienne.  Dans le fond, elle semble
de moins en moins mezza mezza… et de plus en
plus tutti tutti.

(À suivre, dans le prochain numéro : une entrevue
avec le réalisateur du film, Sébastien Pilote)

Par Yves Waddell

au centre de la rénovation

1324. route 117, Val-David, Qc J0T 2N0

- Hambourgeois maison
- pannini's, salades
- frites et mayo maison
- pâtes assorties
- cafés équitables

Déjeuner et Brunch
Tous les samedis et dimanches

(819) 320.0117

BISTRO-CAFÉ

Cuisine sans façon

Le Comptoir

TABLE
D’HÔTE
à partir de

795$

NATHALIE CAVEZZALI, comédienne

EXCLUSIF À SKI-SE-DIT :
Le journal SKI-SE-DIT publie ce mois-ci le premier d’une série de quatre articles sur la fabrication d’un film d’auteur québécois. Le choix de ce film n’est pas le fruit du hasard,
puisque la comédienne dans le principal rôle féminin, Nathalie Cavezzali, est originaire de Val-David. Même si le film Le Vendeur ne sort en salles qu’en novembre, il est déjà
précédé d’une belle renommée et s’est même permis de récolter des prix dans les festivals internationaux où on l’a déjà présenté (San Franscisco, SunDance, Los Angeles).

L’entrevue avec madame Cavezzali s’est déroulée ici même, à Val-David, le 11 mars dernier. (YW)

Entre septembre et la sortie du film en novembre, notre chroniqueur cinéma Yves Waddell rencontrera également dans ces pages le scénariste et réalisateur Sébastien Pilote
et le comédien Gilbert Sicotte. Il nous présentera enfin et le film LE VENDEUR, juste avant sa sortie en salle (NLDR). 
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Mme Catherine Ostiguy et Luc Pion,  

J'ai lu l'article que vous avez fait publié dans le journal
Ski-se-dit de juillet 2011. Je déplore l'agression dont
vous avez été victime et en aucun cas la lettre que je
vous envoie ne saurait être interprètée comme une
approbation à l'auteur de cette agression.

Cependant, la tendance de votre lettre d'une
demande à faire des pressions pour faire changer
l'interdiction des chiens sur le Parc Linéaire me fait
réagir.

Premièrement, je profite de la publication du Journal
Ski-se-dit pour inviter les citoyens à lire les panneaux

sur les règles de sécurité régissant ce parc,
notamment sur les consignes aux marcheurs. Trop
souvent, elles sont ignorées. 

Le Parc linéaire fait parti d'un itinéraire de la route
verte, conçu et réalisé par Vélo-Québec. La vision de
Vélo-Québec était au départ de créer un endroit
sécuritaire pour les cyclistes qui ne sont pas toujours
bienvenus sur les routes. La Route verte, c'est
l'autoroute des cyclistes. Le Parc linéaire est d'abord
et avant tout une piste cyclable. Bien sur que la Route
verte est financée en parti par les municipalités, mais
ça ne donne pas un droit de regard sur sa
règlementation.

Quand vous empruntez un tronçon du Parc linéaire,
vous devez être en tout temps concient que vous êtes
sur une piste cyclable, tous ne le font pas toujours.
Avec la popularité grandissante du vélo, cette piste est
de plus en plus engorgée. Elle est aussi empruntée
par les marcheurs, les joggeurs, les promeneurs de
bébés, les véhicules motorisés pour personnes à
mobilité réduite, les groupes de touristes observateurs
de la nature, etc.,etc. Votre lettre semble laisser croire
que cette piste est déserte, tel n'est pas le cas.
Pendant la promenade de votre chien qui  ne dure
que quelques minutes peut-être que vous ne croisez
pas beaucoup de cyclistes, mais nous, pendant notre
promenade de 80-100 km, nous croisons beaucoup
de chiens et de promeneurs aux comportements
imprévisibles. Vous, vous connaissez votre chien, nous,
on ne le connais pas.
Quand il vient vers nous,
parce que votre laisse
est trop lâche ou que
vous avez pris la liberté
de le lui enlever, on ne
sait pas à qui on a
affaire. Peut-être est-il
gentil? On ne le sait
pas.

Loin de moi l'idée de
restreindre l'usage du
Parc linéaire aux seuls
cyclistes. Nous sommes
habitués de composer

avec les autres utilisateurs qui ne suivent pas toujours
les règles de circulation de base. Mais parmi ces gens,
nous pouvons faire de l'éducation et de la
sensibilisation. C'est assez difficile pour votre chien.

Je suis aussi marcheur. J'emprunte le Parc linéaire à
chaque jour pour me rendre au village (1.5 km). Je le
fais dans le sens inverse de la circulation des cyclistes
tel qu'écrit sur les consignes de sécurité. Parce que je
veux  le voir venir, ne pas lui nuire et ne pas sursauter
quand un cycliste me croise. J'ai choisi Val-David
parce que je croyais que loin de la ville, les gens
seraient plus soucieux de leur environnement. Quand
je marche, je veux pouvoir contempler la nature si
belle qui nous entourre. Je ne veux pas être obligé de
regarder par terre pour éviter de mettre le
pied dans les cadeaux que des promeneurs
de toutous n'ont pas ramassé. Pas vous, je le
sais bien, voyons! Toujours est-il que depuis
que je demeure à Val-David, le
comportement de mes nouveaux
concitoyens me déçoivent beaucoup.

Si vous me promettez que TOUS les
promeneurs de chiens vont tenir leur ami en
laisse et sous contrôle en tout temps. Si vous
me promettez que TOUS les promeneurs de
chien vont ramasser les dégâts de leur ami
pour ne pas que je les ramasse sous mes
semelles ou dans la roue avant de mon vélo,
donc dans mon visage, alors seulement à ce

moment là, vous aurez mon appui.

Je vous recommande de faire de la sensibilisation
envers les autres promeneurs de chien, parce que si
vous persistez dans vos demandes, sans observer les
règles élémentaires de la vie en société, vous risquez
qu'une pratique qui est tolérée parce que la
surveillance est déficiente, vous soit dorénavant
défendue avec un plus grand contrôle. Votre liberté se
termine quand celle des autres commence.

Des endroits pour promener votre chien, il y en a dans
tout le village. Comme je vous l'ai écrit, la Route verte,
c'est l'autoroute des cyclistes. Auriez-vous l'idée de
promener votre chien sur l'autoroute 15 ?

AOÛT 2011 - 19

Micro-société

Madame Pinard !!!

Sur quelle planète vivez-vous? Nous sommes en
2011 pas en 2017. Vous ne trouvez pas que le
temps file assez vite comme ça?

Et bien oui, nous avons eu une alerte ce printemps:
algues bleues, vertes, bleues et vertes, bref des
algues. Pas bon pour aucun plan d’eau.

Nous avons fait appel à la vigilance et aux
connaissances de M. Roger Tessier, qui a fait
d’emblée des prélèvements d’eau pour analyse, et
d’autres résidents inquiets de la situation ont
communiqué avec Melissa Bourdon à l’hôtel de ville.

Il y a quelques années, de nombreux lacs des
Laurentides et d’ailleurs au Québec ont été
contaminés par les algues, les a-t-on rebaptisés
pour autant ? Tout le Québec serait à ce moment
puant.

Avant d’écrire votre article médisant, vous auriez dû
prendre votre canot « à rames » et faire le tour du lac
le long de la rive. Vous auriez remarqué comme la
bande riveraine est de plus en plus fournie : les
oiseaux y font leurs nids. Les poissons aussi et les
baigneurs sont heureux, Regardez encore et vous
verrez que les « chalets d’été » sont devenus de
charmantes résidences, confortables, toutes reliées
à l’égout municipal, que les propriétaires sont pour
la plupart des résidents de Val-David, responsables
de leur environnement et qui ont à cœur leur
propriété bien sûr, mais surtout de leur petit lac Doré
et sa santé. Les gazons fluo ont laissé la place au
trèfle; nous avons appris de la nature et on ne plante
plus d’annuelles ici. Bien sûr, il y a toujours les
irréductibles du genre le gars qui lave son char et qui
envoie l’eau savonneuse dans le lac.

La notion d’environnement est récente pour le
commun des mortels,laissez l’idée faire son chemin,
elle est sur la bonne route et n’a pas besoin d’article
comme le vôtre pour être stimulée.
Pour finir, Mâdame Pinard, avant d’écrire venez
sentir.

EN RÉPONSE À L’ARTICLE DE M.F. PINARD
« LE LAC PUANT »

Ski-se-Dit, juillet 2011 
Par Anita Soual

NOUVEAU tour de roue...
Par Michel Ménard, Val-David

Je pense que
tout le monde à
V a l - D a v i d
connaît bien
mon petit lac Vallée-Bleue, situé à côté du Parc de
roulottes Vallée-Bleue et  réservé aux résidants de ce
parc, dont je suis également le propriétaire.  Il s’agit
donc d’un lac privé.

Comme il n’existe pas de plage publique à Val-
David, je tolère depuis de nombreuses années la
présence  des personnes du village et des alentours
qui viennent également s’y rafraîchir.  Pourquoi ne
pas permettre à mes concitoyens de venir s’y
baigner pour mieux supporter les canicules de plus
en plus fréquentes?  De toutes façons,  comme j’en
assume l’entretien pour mes résidants du Parc de
roulottes, aussi bien en faire profiter les personnes
qui n’ont pas les moyens de vivre au bord d’un lac
ou d’avoir une piscine sur leur propriété.

Malheureusement,  il y a des gens  qui viennent tout
bousiller et envahissent la plage sans respecter les
règlements établis. La bière coule à flot et les
bouteilles vides, pourtant interdites, jonchent le sol,
près des poubelles, quand ce ne sont pas des
tessons qui traînent sur la plage. Leurs chiens,
pourtant interdits, se promènent librement et font
leurs besoins un peu partout sur la plage.  Il arrive
souvent que les policiers doivent intervenir le soir

pour les obliger
à éteindre un
feu et quitter les
lieux.  Et je ne

parlerai pas du radeau que je dois régulière-ment
replacer, des clôtures à remettre en état et des
cadenas à remplacer à cause du vandalisme.

Tous ces méfaits m’obligent à consacrer beaucoup
de temps et d’énergie pour réparer les dégâts et tout
mettre en œuvre afin d’assurer la sécurité et la
quiétude aux résidants du Parc et des environs de ce
lac. J’en suis donc rendu en envisager des solutions
drastiques pour y parvenir. 

Il me faudrait engager le personnel nécessaire,
gardien de sécurité par exemple, qui veillera à
assurer la sécurité, à expulser les indésirables qui se
croient tout permis, et à réparer, le cas échéant, les
dégâts causés par des voyous.  Mais je devrai alors
exiger des frais pour accéder au lac Vallée-Bleue
comme on le fait à peu près partout dans la région 

Est-ce que je devrai faire payer les gens pour
garantir la sécurité et la quiétude des utilisateurs du
lac Vallée-Bleue? Tout cela par la faute de
malfaisants qui envahissent et détruisent la
propriété privée et se croient tout permis?

Jacques Laforce, propriétaire du lac Vallée-Bleue

Devrez-vous bientôt payer 
POUR VOUS BAIGNER AU 
LAC DE VALLÉE-BLEUE?

Face à l’église de Val-David
Tél : (819) 322-3104

www.legrandpa.com

Spéciaux du midi

Tables d’hôte du soir 

PAY WHAT YOU CAN PRIVATE, 
SEMI-PRIVATE OR GROUP YOGA 

Classes taught in English only
For all levels from Youth-Seniors, Inactive-Athletic

Individualized for your ability and goals
Benefits are enumerable

Do not let money be an issue, please email/call and inquire 

Siva (Thomas Wall) 
819 322-3226
ThomasRW2@hotmail.com

Yoga Siromani (Certified
Teacher of Yoga) Sivananda

Yoga Ashram—Val Morin, Qc
Certified Personal Trainer

Specialist– Canfitpro
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DR JEAN-FRANÇOIS PITT
Chirurgien-dentiste

Dentisterie familiale - Esthétique - Chirurgie - Ponts - Traitement de canal
Service d’implants et denturologie Benoît Hébert

Heures d’ouverture
Lundi et mercredi : 10 h à 20 h

Mardi et jeudi : 8 h30 à 17 h

2350, rue de l’Église, Val-David  819-322-9999

PHARMACIE MAXIM CHARLAND
VÉRONIQUE SEGARD, PHARMACIENS

1291, rue Dufresne, Val-David • 819 322-3232 Livraison à domicile gratuite sur semaine

Venez voir nos comptoirs de cosmétiques 
et nos produits en promotion

HEURES D’OUVERTURE
Lundi au vendredi de 8h30 à 20h
Samedi et dimanche de 9h à 17h

1184,  rue Duquette •  VAL-DAVID •  819.322.1436 •  w w w.cameleonpublidesign.com1184,  rue D uquette •  VAL-DAVID •  819.322.1436 •  w w w.c ameleonpublidesign.com1184,  rue Duquette •  VAL-DAVID •  819.322.1436 •  w w w.cameleonpublidesign.com

graphisme graphisme •  impression grand format  impression grand format •  enseigne  enseigne •  lettrage  lettrage •  t-shir t t-shir t
graphisme •  impression grand format •  enseigne •  lettrage •  t-shir t

75$
2 côtés, 4 coul. Carton 12 pts. Montage en sus. 

1000 cartes d’affaire

SPÉCIALSPÉCIAL 139$
1 côté, 4 coul. Montage en sus.
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BANNIÈRE 4’ X 8’

L’ACHAT LOCAL EST  PROFITABLE À TOUS!
CLOUTIER & FILS EXCAVATION

1310, route 117, Val-David, 819 322-1421

PIZZA NIKO’S 
950, Route 117, Val-David, 819 322-3422

Faites-vous connaître avec Ski-se-Dit.
4 000 lecteurs assidus, chaque mois. 819.322.7969 • ski-se-dit@cgocable.ca

CAPÉLIOS 
Bureautique, tenue de livres et payes, récupération taxes sur maisons

Val-David, 819 322-6253 • www.capelios.com
Services informatiques

WINDOWS - MAC - LINUX
Mathieu Papineau
450-675-4693450-675-4693
info@ctrl-alt-mat.cominfo@ctrl-alt-mat.com

Installation - Réparation - NettoyageInstallation - Réparation - Nettoyage
Réseautique - Formation - PiècesRéseautique - Formation - Pièces

Ordinateurs de bureau et portablesOrdinateurs de bureau et portables
Support à distance et à domicileSupport à distance et à domicile

w w w . c t r l - a l t - m a t . c o mw w w . c t r l - a l t - m a t . c o m

2444, rue de l’Église, Val-David

(819) 322-7978

MON VÉLO, MA BOUTIQUE
L’achat local, ça fait toute la différence!
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